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Запчасти целого
Выплату по ОСАГО без учёта износа могут ввести уже в 2025 году —  
на сколько больше денег на ремонт получат автовладельцы от страховых по новой схеме

Мария Колобова

Россияне смогут получать выплату для 
ремонта по ОСАГО без учёта износа 

авто — нововведение может заработать 
уже во второй половине 2025 года, рас
сказал «Известиям» глава комитета Гос
думы по финрынку Анатолий Аксаков. 
По его словам, Минфин, ЦБ и страховой 
рынок поддерживают эту меру. Сейчас 
денежной компенсации автовладель
цам часто не хватает на самостоя
тельный ремонт, потому что износ съе
дает до половины суммы. При этом парк 
личных авто в РФ сейчас обновляется 
медленнее, чем раньше. Нововведение 
позволит обращаться к страховщикам 
за дополнительной выплатой, если пер
вой оказалось недостаточно. Поможет 

ли новая схема получать справедливое 
возмещение в условиях дефицита ав
тозапчастей — в материале «Известий».

Дополнительную выплату для ре-
монта по ОСАГО предлагают ввести 
в России — итоговая сумма не будет 
учитывать износ авто. Нововведение 
может заработать уже со второй поло-
вины 2025 года, сообщил «Известиям» 
глава комитета Госдумы по финрынку 
Анатолий Аксаков. Впрочем, пока за-
конопроект ещё не прошёл первое чте-
ние. Однако, по словам депутата, Мин-
фин, ЦБ и страховой рынок эту меру 
поддерживают.

Предполагается, что в законе оста-
нутся обе формы компенсации, кото-
рые действуют и сейчас, пи-
сали ранее «Известия». 
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Варшавский приговор
На выборах президента Польши лидирует 
проевропейский кандидат — изменятся 
ли отношения Варшавы с Москвой
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Условия контакта
С чем делегации РФ и Украины прибыли на переговоры в Стамбул —  
для чего Киев выдвигает завышенные требования и что его посланники услышат 2 июня

Михаил Салтыков, Семён Бойков, 
Кирилл Фенин

Москва и Киев готовятся ко второ
му раунду переговоров в Стамбу

ле, выдвигая встречные инициативы, 
однако реальная перспектива деэ
скалации остаётся туманной. Украи
на параллельно с террористически
ми атаками на российские аэродромы 
передала СМИ некий «план урегули
рования» с заведомо невыполнимы
ми условиями. Киев попытался за
требовать аналогичный документ 
от Москвы, однако ему быстро дали 
понять, что все условия российской 
стороны будут озвучены украинским 
переговорщикам на встрече 2 июня. 
В том, куда так торопилось руко
водство Украины, настроен ли Киев 
на мир и что может означать выдви
жение невыполнимых требований, 
разбирались «Известия».

Москва и Киев подтвердили готов-
ность к новому раунду прямых пере-
говоров, который пройдёт 2 июня 
в Стамбуле. Это будет вторая встре-
ча делегаций, которая, как предпо-
лагается, знаменует собой попыт-
ку вернуться к обсуждению условий 
прекращения огня. При этом перего-
ворный процесс развивается на фоне 
очередных провокаций с украинской 
стороны. Так, 1 июня Минобороны РФ 
сообщило, что киевским режимом 
был совершён теракт с применением 
беспилотников в отношении аэродро-
мов в Мурманской, Иркутской, Ива-
новской, Рязанской и Амурской обла-
стях. И уже одно это ставит под вопрос 
реальную готовность Кие-
ва к деэскалации.

Стандартный подход
Бизнес предупредил о возможном пересмотре цен 
на продукты — производители опасаются роста 
расходов из-за появления обязательных ГОСТов

Евгения Перцева

П роизводители предупредили о ри
ске роста цен на продукты, вклю

чая социально значимые товары. 
По их мнению, причиной тому может 
стать законопроект, который обяжет 
пищевиков соблюдать ГОСТы — в Гос
думе этот документ готовят ко второму 
чтению. Сейчас отечественные компа
нии производят продукцию по техни
ческим условиям и собственным стан
дартам. Бизнес опасается, что новые 
правила приведут к росту расходов 
на коррекцию состава, переоформ
ление разрешительных документов 
и упаковки. При этом авторы законо
проекта уверены: после его принятия 
с рынка исчезнут только некачествен
ные продукты. Под
держал инициативу 
и Минпромторг, по
скольку она, считают в ве
домстве, направлена на за
щиту потребителей.

Продовольственные компании 
отреагировали на предложенные 
Минпромторгом поправки в закон 
о стандартизации — бизнес заявляет 
о рисках, среди которых есть и воз-
можное повышение цен на продукты, 
включая социально значимые. В ве-
домстве уверены: свойства продук-
тов, которые фиксируют компании 

во внутренних стандартах и техниче-
ских условиях, не должны быть ниже 
тех, что уже установлены в добро-
вольных ГОСТах. По сути, такие ус-
ловия делают стандарты обязатель-
ными в РФ.

Эта норма способна привести 
к определённым последствиям, ут-
верждают пищевики. Например, 
в рознице могут произойти суще-
ственное сокращение ассортимен-
та продукции и её подорожание. По-
этому компании просят не учитывать 
такую поправку в законе — они уже 

обратились в ТПП, с тем чтобы глава 
организации Сергей Катырин напра-
вил письмо первому вице-премьеру 
Денису Мантурову. Об этом гово-
рится в письме ведущих изготови-
телей из ассоциаций «Союзмолоко», 
«Русбренд», «Руспродсоюз», «Рыбный 
союз», «Асконд», Национальной мяс-
ной ассоциации и Национального со-
юза хлебопечения. «Известия» озна-
комились с документом.

Бизнес считает, что причина та-
ких последствий в том, что ГОСТы 
станут, по сути, обяза-
тельными. 

Стоглавая Hydra
Владелец серверов онлайн-наркокартеля выступил в суде —  
Дмитрий Павлов рассказал, как создавалась крупнейшая в мире даркнет-площадка

Максим Солопов

О бычный подросток из Черепов
ца Дмитрий Павлов в 17 лет начал 

с мелкого легального интернетбизне
са, но за следующие 14 лет превратил
ся в одну из ключевых фигур преступ
ного сообщества с оборотом в $5 млрд. 
Его арестовали в апреле 2022 года в ходе 
разгрома крупнейшего даркнетресур
са для наркоторговли Hydra. Только 
на его личных кошельках в тот момент 

хранилось криптовалюты на 649 млн 
руб лей. Три года о его судьбе ничего 
не сообщалось. Но «Известия» выяс
нили: он заключил сделку со следстви
ем, был осуждён на шесть лет колонии, 
а в обмен дал подробные показания 
о том, как функционировал сетевой нар
кокартель, как он создавался и кем воз
главлялся. На днях эти показания были 
озвучены на суде по делу его предпо
лагаемого сообщника. О подробностях 
громкого дела и о том, как теперь дви

жется расследование в отношении вер
хушки Hydra, — в материале «Известий».

В далёком 2008  году в Санкт-
Петербург из Череповца перебрал-
ся 17-летний Дмитрий Павлов. И на-
чал скромно зарабатывать на жизнь, 
предоставляя хостинговые услуги 
для интернет-сайтов: арендовал у IT-
компании место в серверной стойке 
для купленного на eBay оборудования 
и рекламировал свои услу-
ги под брендом 4x4host.

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 02.06.2025 
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Недолго 
запрягали
ЦСКА взял девятый 
Кубок России  
в своей истории

Российская делегация во главе с Владимиром Мединским прилетела в Стамбул вчера вечером
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Условия контакта
A О планах по передаче украинской стороне официального 

меморандума 28 мая сообщил глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. По его словам, документ, в котором изложены позиция Москвы 
по всем аспектам урегулирования, будет вручён киевской делега-
ции во главе с министром обороны Рустемом Умеровым. Условием 
российской стороны для урегулирования конфликта служит воз-
вращение Украины к нейтральному, внеблоковому и безъядерному 
статусу. При этом пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
объявил, что переговорщики РФ и Украины работают и над переч-
нем условий для временного перемирия.

— Пока мы же не перешли к стадии временного перемирия и пре-
кращения огня. Сначала предстоит согласовать тексты меморанду-
ма и выработать тот перечень условий для временного перемирия. 
Вот этим сейчас занимаются наши переговорные команды, — отме-
тил официальный представитель Кремля.

Украинская сторона, в свою очередь, заявляет, что якобы переда-
ла Москве свой документ и ожидает аналогичного шага. Дмитрий 
Песков назвал требование немедленно передать меморандум не-
конструктивным.

— Согласие Москвы выслать текст своего меморандума украин-
ской стороне до личной встречи делегаций в Турции заведомо по-
ставило бы Россию в слабую позицию, — пояснил «Известиям» ана-
литик Центра средиземноморских исследований НИУ ВШЭ Тигран 
Мелоян. — Это изобразило бы Москву так, будто она направляет текст 
на согласование Киеву, а тот будет определять, имеет ли смысл встре-
чаться в понедельник или отправить документ обратно на доработку. 
Таким образом размывается эффект постановки украинской делега-
ции перед фактом, как обычно поступают с проигравшей стороной.

1 июня текст украинского документа опубликовало агентство 
Reuters. Предложения Киева во многом повторяют ранее озвучен-
ные позиции: предусматривается полное прекращение огня мини-
мум на 30 дней, обмен пленными и возвращение украинских детей, 
находящихся в РФ, а финальной целью плана обозначена личная 
встреча Зеленского и Путина для заключения окончательного со-
глашения. При этом Украина не признаёт утрату территорий, не го-
това ограничивать вооружённые силы и настаивает на репарациях. 
А текущую линию фронта предлагается использовать как основу 
для дальнейших территориальных переговоров.

Предлагая такой «план» на переговорах в Стамбуле, Киев пытает-
ся сформировать завышенные стартовые позиции, очевидно остав-
ляя пространство для последующих уступок в обмен на дипломати-
ческие или экономические преференции со стороны Запада.

�� БУФЕРНАЯ ЗОНА

На этом фоне российская сторона продолжает продвигать свою ли-
нию. Президент Владимир Путин 22 мая заявил о создании «буфер-
ной зоны» для обеспечения безопасности приграничных областей, 
подчеркнув, что сейчас эта задача решается вооружёнными силами.

— Создание буферной зоны — один из главных залогов стабильной 
ситуации на приграничных территориях. Сегодня мы видим ситу-
ацию в Белгородской и Курской областях. Украина сегодня просто 
в колоссальном количестве использует беспилотники, причём — 
для ударов по гражданскому населению, — сказал «Известиям» по-
сол по особым поручениям МИД РФ по преступлениям киевского 
режима Родион Мирошник.

По его словам, точные параметры буферной зоны могут опреде-
лить военные, однако даже с технологической точки зрения для за-
щиты от миномётов достаточно 7–10 километров.

— Если речь идёт об артиллерии, то это порядка 30 км. Сейчас бес-
пилотники тоже входят примерно в эту категорию, — подчеркнул 
дипломат.

Мирошник указал, что именно артиллерия и беспилотники соз-
дают наибольшие угрозы для гражданского населения. В этой связи, 
по его мнению, необходимо создание жёсткой системы безопасности.

Обмен же пленными, по словам дипломата, — скорее вопрос техни-
ческой и политической координации, и он вполне реалистичен. Он под-
черкнул, что обмен требует чёткой пошаговой проработки: нужно 
сформировать списки лиц, передать их противоположной стороне, 
провести процедуру верификации и согласовать порядок возврата.

�� ПОЗИЦИЯ ЗАПАДА ПО МИРНОМУ ПРОЦЕССУ

Дипломатическую поддержку самому факту переговоров уже вы-
разили США — глава Госдепа Марко Рубио в беседе с Лавровым при-
ветствовал обмен пленными и подтвердил заинтересованность 
Вашингтона в продолжении консультаций. Однако продолжение 
масштабных военных поставок Украине с Запада может подорвать 
саму возможность компромисса — усиливая мотивацию Киева не от-
ступать от жёстких условий.

— Я считаю, что на данном этапе такая военная поддержка может 
отрицательно сказаться на переговорах о мире, — заявил «Извести-
ям» депутат Европарламента от Словакии Милан Мазурек.

Вместо поставок оружия, по его словам, канцлеру следовало бы 
сосредоточиться на дипломатии.

— Я бы предпочёл, чтобы канцлер Германии, который недавно даже 
угрожал моей стране — Словакии, сосредоточился на дипломатиче-
ских усилиях, — подчеркнул Мазурек.

Отвечая на вопрос о возможности приостановки поставок ору-
жия Украине, евродепутат признал, что такие инициативы суще-
ствуют. В Европарламенте действительно есть силы, выступающие 
за мирное разрешение конфликта и взаимовыгодное сотрудниче-
ство, отметил он. По его словам, он и его политическая группа ЕСН 
поддерживают прекращение огня. Однако, как добавил Мазурек, 
на данный момент это не очень реалистично, поскольку у группы 
просто нет необходимого большинства, чтобы продвинуть подоб-
ные инициативы.

Евродепутат убеждён, что ЕС способен сыграть конструктивную 
роль в мирных переговорах между Россией и Украиной. По его мне-
нию, участие Евросоюза в дипломатических инициативах наряду 
с усилиями Дональда Трампа, Папы Римского или руководства Тур-
ции могло бы оказать значительное влияние на стороны конфликта. 
Однако нынешняя верхушка ЕС «скорее склоняется к продолжению 
конфликта, чем к его разрешению», отметил он.

Первый заместитель главы международного комитета Совфеда 
Владимир Джабаров в комментарии «Известиям» выразил сомне-
ние в готовности украинской стороны к конструктивному диалогу.

— Есть подозрение, что Киев может попытаться сорвать перего-
воры или выдвинуть заведомо неприемлемые условия. Но я думаю, 
диалог будут продолжаться, потому что и Запад подталкивает Укра-
ину к переговорам, и мы готовы к переговорам. Дело в том, что если 
не будут приняты меры по прекращению военной поддержки Укра-
ины со стороны Запада, это может продолжаться ещё долго, — поде-
лился с «Известиями» сенатор.

Так или иначе, глава российской делегации Владимир Медин-
ский по прилёте в Стамбул заявил, что подробно изложит позицию 
РФ по украинскому урегулированию уже 2 июня.

Новости  

Руки помощи
Столица приняла пострадавших в ЧП под Брянском пассажиров поезда

София Прохорчук, Юлия Леонова, 
Максим Базанов

Э вакуированных в ночь на 1 июня 
пассажиров поезда Климово — 

Москва медики и психологи встре-
тили в столице на Киевском вокзале. 
Находящихся в тяжёлом состоянии 
детей доставили в клинику доктора 
Рошаля на вертолёте. Среди них — 
младенец пяти месяцев. Вечером 
31 мая в Брянской области обрушил-
ся автомобильный мост, его облом-
ки упали на проходивший под ним 
пассажирский состав. Всего постра-
дал 71 человек, семеро — погибли, 
сообщил губернатор региона Алек-
сандр Богомаз. Спустя несколько ча-
сов в Курской области в Железно-
горском районе железнодорожный 
состав упал с повреждённого моста 
на автомобильную дорогу, есть по-
страдавшие. По факту обоих инци-
дентов возбуждено уголовное дело, 
в Брянской области объявлен трёх-
дневный траур по погибшим. О том, 
кто и как помогает пострадавшим, — 
в материале «Известий».

�� СПАСАТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ

В Москву в Научно-исследователь-
ский институт неотложной детской 
хирургии и травматологии (клини-
ка доктора Рошаля) прибыл верто-
лёт с двумя пострадавшими во вре-
мя схода поезда в Брянской области 
детьми — пяти месяцев и семи лет, 
выяснили «Известия». По данным 
помощника министра здравоох-
ранения Алексея Кузнецова, всего 
в столицу по итогам осмотра эва-
куировали шесть человек — троих 
детей в сопровождении родителей 
и трёх взрослых.

По данным РЖД, утром 1 июня 
первые пассажиры, эвакуирован-
ные после ЧП, прибыли в столицу 
на Киевский вокзал. Из них 13 чело-

век, по словам Алексея Кузнецова, 
были госпитализированы.

Трагедия произошла 31  мая 
в 22 часа 50 минут. Как сообщило 
Западное межрегиональное управ-
ление на транспорте СК России, 
на перегоне Выгоничи — Пильшино 
в Брянской области произошло об-
рушение конструкции автомобиль-
ного моста, обломки которого упали 
на проходивший под ним пассажир-
ский поезд Климово — Москва. В ре-
зультате ЧП, по данным губернатора 
Брянской области Александра Бого-
маза, пострадал 71 человек и семе-
ро погибли.

Глава региона уточнил, что семьи 
погибших получат по 1,5 млн рублей.

— Тяжёлые пострадавшие получат 
750 тыс. рублей, средние и лёгкие — 
450 тыс., — добавил губернатор Брян-
ской области.

Также семьи погибших получат 
выплаты в размере 2,2 млн рублей 
от РЖД.

Всего, по данным источника «Из-
вестий», в поезде Климово — Москва, 
согласно купленным билетам, ехали 
378 человек.

�� ЧТО РАССКАЗАЛИ 
ПОСТРАДАВШИЕ

Одна из пострадавших, ехавшая в чет-
вёртом вагоне, рассказала «Извести-
ям», что в поезде было много пожилых 
людей, которые либо возвращались 
из санатория, либо направлялись 
на работу.

— Мы ничего не поняли. Было рез-
кое торможение. У всех, как мы выяс-
нили потом, оказались одинаковые 
травмы. С одной стороны — удар го-
ловой и повреждение грудной клетки. 
С другой — колотые раны, потому что 
задевали металлические углы у сто-
ла. Потолок упал, — поделилась она.

Позже пассажирам уцелевших ва-
гонов рассказали, что две опоры упа-
ли на тепловоз. В результате первый 
вагон отлетел в сторону, а второй 
и третий перевернулись.

— Из них люди звали на помощь, — 
добавила пассажирка. — На наш ва-
гон и последующие пришёлся удар — 
до десятого.

Она также отметила, что службы 
сработали оперативно и паники сре-
ди пассажиров не было.

— МЧС и скорая помощь подъехали 
моментально. Претензий нет, — сказа-
ла женщина. — И друг другу помощь все 
оказывали, молодые парни помогали 
пожилым с чемоданами и страховали 
их. Затем нас посадили в автобусы, до-
везли до местной школы. Там напои-
ли чаем, потом отвезли на вокзал, по-
садили в поезд и отправили в Москву.

Ещё один пассажир поезда расска-
зал, что в момент обрушения он спал 
в вагоне.

— Просыпаюсь — уже всё, каша, всё 
всмятку, кричат все, — вспоминает 
мужчина.

В результате происшествия у него 
оказался повреждён палец и разби-
то лицо.

— Я ехал в Москву в восьмом ваго-
не на верхней боковой полке, — рас-

Раненые были доставлены в Брянскую областную больницу

Часть пострадавших доставили в Москву резервным 
поездом (на фото — Киевский вокзал)

Первую помощь людям оказывали сами пассажиры поезда
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При обрушении моста 
в Курской области один 
из локомотивов упал вниз, 
а второй остался висеть 
на путях

« МЧС И СКО-
РАЯ ПОМОЩЬ 
ПОДЪЕХА-

ЛИ МОМЕНТАЛЬНО. И 
ДРУГ ДРУГУ ПОМОЩЬ 
ВСЕ ОКАЗЫВАЛИ, МОЛО-
ДЫЕ ПАРНИ ПОМОГАЛИ 
ПОЖИЛЫМ. ЗАТЕМ НАС 
ПОСАДИЛИ В АВТОБУ-
СЫ, ДОВЕЗЛИ ДО ШКОЛЫ. 
ТАМ НАПОИЛИ ЧАЕМ

« СОЗДАНИЕ БУФЕРНОЙ ЗОНЫ — ОДИН 
ИЗ ГЛАВНЫХ ЗАЛОГОВ СТАБИЛЬНОЙ  
СИТУАЦИИ НА ПРИГРАНИЧНЫХ ТЕРРИ-

ТОРИЯХ. СЕГОДНЯ МЫ ВИДИМ СИТУАЦИЮ В БЕЛГО-
РОДСКОЙ И КУРСКОЙ ОБЛАСТЯХ. УКРАИНА  
СЕГОДНЯ ПРОСТО В КОЛОССАЛЬНОМ КОЛИЧЕСТВЕ 
ИСПОЛЬЗУЕТ БЕСПИЛОТНИКИ, ПРИЧЁМ ДЛЯ УДА-
РОВ ПО ГРАЖДАНСКОМУ НАСЕЛЕНИЮ
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Злу рады
Как Украина и Запад отреагировали на трагедии 
в России — в Москве действия Киева назвали 
«болезненностью», преодоление которой стало 
одной из целей СВО

Михаил Салтыков

З а минувшие сутки сразу в двух российских регионах произошли чрез-
вычайные происшествия на железной дороге — есть погибшие среди 

пассажиров, десятки людей ранены и доставлены в больницы. Однако 
в западной прессе вновь игнорируются, а то и вовсе косвенно поощря-
ются трагические события на территории РФ. При этом некоторые амери-
канские СМИ в своих публикациях упомянули о деятельности украинских 
спецслужб, ранее охотно бравших на себя ответственность за подобное. 
Большие вопросы вызывает и то, что инциденты произошли накануне вто-
рого раунда прямых переговоров между Россией и Украиной. В МИД РФ 
уже отметили болезненность и злорадство, с которыми Киев отреагировал 
на случившуюся трагедию. Опрошенные «Известиями» эксперты не исклю-
чают, что это в итоге может изменить тональность предстоящего диалога.

�� «КАКАЯ АДСКАЯ РАДОСТЬ»

Официальный представитель МИД РФ Мария Захарова отметила болез-
ненность и злорадство, с которыми Украина отреагировала на ЧП в России.

— Произошла трагедия, правоохранительные органы РФ проводят на-
бор необходимых следственных действий. Что касается международно-
го аспекта, всё ещё поражает реакция на Украине, которая, на мой взгляд, 
выдаёт ту самую болезненность, преодоление которой является одной 
из целей СВО. Смотрите, какое злорадство, посмотрите, какая адская ра-
дость и у политических деятелей, общественных, и у тех, кого, видимо, этой 
идеологией заразили, — сказала дипломат.

Мария Захарова отметила, что «все нормальные люди вне зависимо-
сти от своих возможностей, того, где они находятся, либо выражают со-
чувствие, либо пытаются помочь».

— И вот тут мы видим очередной факт, буквально расчеловечивание тех, 
кого эта самая неонацистская идеология превращает из людей в непонят-

но кого, — подчеркнула Мария Захарова.
Что же касается реакции в европей-

ских политических кругах, то там не про-
исходит никакой переоценки происхо-
дящего, отмечает «Известиям» аналитик 
Центра средиземноморских исследова-
ний НИУ ВШЭ Тигран Мелоян. В отличие 
от США, где идея нанесения стратегиче-
ского поражения России постепенно те-
ряет популярность, в Европе какие-либо 
атаки или ЧП в РФ не осуждаются, а, на-
против, зачастую воспринимаются как 
допустимые — что, по мнению эксперта, 
отражает сохраняющийся курс на макси-
мальное давление на Россию.

Политолог Денис Денисов связывает 
молчаливое одобрение происходящего 
на российской территории со стороны 
западных стран и СМИ с устойчивой по-
литикой двойных стандартов. По его сло-
вам, с 2014 года любые трагедии, вклю-
чая события в Донбассе и в период СВО, 
либо игнорируются, либо оправдываются 
Западом. Уже заранее назначены «жерт-
ва» и «виновник», и в этой логике вся от-
ветственность всегда ложится на Россию.

— Такая линия будет сохраняться 
и в дальнейшем, а это означает, что лю-
бые договорённости с Украиной должны 
быть юридически жёстко зафиксированы 
и сопровождаться реальными, а не сим-
волическими гарантиями, — поделился 
мнением с «Известиями» эксперт.

По мнению доцента кафедры полити-
ческой теории МГИМО Ивана Лошкарё-
ва, молчание мировых политиков и ме-
диа в ответ на события в РФ объяснимо.

— На Западе зачастую намеренно игно-
рируют и инциденты вокруг российской 
инфраструктуры, и жертвы среди мир-
ного населения в РФ, поскольку это на-
рушает их привычный нарратив об Укра-
ине как о жертве, — сказал «Известиям» 
политолог.

Даже атака на газопровод «Северный 
поток», в которой подозревали украин-
скую сторону, не вызвала на Западе се-
рьёзной реакции, напомнил эксперт.

�� РИСКИ ДЛЯ ПЕРЕГОВОРНОГО 
ПРОЦЕССА

Уже 2 июня в Стамбуле должен пройти 
второй раунд прямых переговоров между Россией и Украиной, о чём 
ранее объявил министр иностранных дел РФ Сергей Лавров. Он также 
сообщил, что российская делегация во главе с Владимиром Мединским 
передаст украинской стороне меморандум с позициями по ключевым 
вопросам преодоления первопричин конфликта.

В целом же фон, складывающийся перед этой встречей, всё большее 
число экспертов склонны рассматривать как попытку сорвать перегово-
ры в Турции, где в понедельник должны быть представлены российские 
требования. Так, Тигран Мелоян не исключает, что в Европе хотели бы, 
чтобы именно Россия первой покинула стол переговоров либо нанес-
ла ответный удар, на который Украина могла бы сослаться как на повод 
выйти из процесса и снять с себя любые обязательства, которые могут 
быть выдвинуты 2 июня.

Первый раунд переговоров, прошедший 16 мая, завершился дого-
ворённостями об обмене пленными по формуле «1000 на 1000», а так-
же представлением обеими сторонами своих подходов к прекращению 
огня. Тогда встреча была охарактеризована как конструктивная. Однако 
тональность нового раунда диалога вполне может измениться.

 Новости

Канал без связи
Санкции против РФ тормозят расследование преступлений в ЕС — 
службы финразведки ряда европейских стран до сих пор отказываются 
взаимодействовать с Москвой

Анастасия Костина, Елизавета Борисенко

Россия нашла каналы для борьбы с фи-
нансовыми преступлениями, несмо-

тря на сложности в работе с финразвед-
ками западных стран на фоне санкций, 
заявил «Известиям» глава Росфинмони-
торинга Юрий Чиханчин. Большое ко-
личество операций Москва проводит 
со странами ОДКБ. При этом службы фин-
разведки ряда европейских стран до сих 
пор отказываются взаимодействовать 
с РФ по политическим мотивам, отме-
тили в Росфинмониторинге. Это вредит 
раскрытию международных финансо-
вых преступлений и безопасности их соб-
ственных граждан, полагают в ведомстве.

Москва продолжает успешно бо-
роться с финансовыми преступления-
ми как у себя, так и на международном 
уровне, несмотря на существу-
ющие препятствия, заявил «Из-
вестиям» глава Росфинмони-
торинга Юрий Чиханчин. Хотя 
ещё в октябре 2023 года группа 
«Эгмонт», которая объединяет 
подразделения финразведок бо-
лее чем 160 стран мира, приоста-
новила членство Росфинмонито-
ринга на фоне спецоперации на Украине.

— Россия, лишившись возможно-
сти взаимодействия именно по каналу 
группы «Эгмонт», нашла другие кана-
лы, мы работаем. Там, где есть преступ-
ность, мы всячески доказываем и пыта-
емся найти следы этого преступления, 
в первую очередь связанные с возвра-
том активов, с терроризмом. Работа ве-
дётся, — отметил Юрий Чиханчин.

Россия, в частности, усиливает взаи-
модействие по линии Организации До-
говора о коллективной безопасности.

— ОДКБ — наш надёжный, хороший 
партнёр. Мы с ним проводим большое 
количество операций, — рассказал Чи-
ханчин.

За последние несколько лет, по дан-
ным Росфинмониторинга и Центробан-
ка, количество незаконных финансовых 
операций на территории России, а также 
трансграничных снижено в несколько 
раз, поделился с «Известиями» замглавы 
ведомства Герман Негляд. И это несмо-

тря на то, что некоторые европейские 
страны отказываются сотрудничать 
из-за своей антироссийской позиции.

По информации Росфинмониторин-
га, с начала 2023 года как минимум одно 
расследование, инициированное рос-
сийскими ведомствами, не было под-
держано коллегами из других стран. Не-
названная международная преступная 
группа удалённо совершала преступле-
ния против граждан одной из европей-
ских стран. Здесь же в банках размеща-
лись и незаконно полученные доходы. 
Пострадали более сотни человек.

Несмотря на неоднократные обраще-
ния Росфинмониторинга и предложения 
поделиться данными и вместе привлечь 
группировку к ответственности, евро-
пейские визави отказались сотрудни-
чать. На настоящий момент ситуация 

остаётся очень 
сложной.

— Мы, конечно, сожалеем, потому 
что зачастую даже в тех случаях, когда 
граждане именно европейских стран 
являются потерпевшими, а их число из-
меряется тысячами, всё равно по полити-
ческим, видимо, причинам органы этих 
стран не желают взаимодействовать. Зря, 
можно сказать, едят свой хлеб, который 
им предоставляют налогоплательщи-
ки, наносят ущерб прежде всего финан-
совой безопасности своих стран, своих 
граждан. Это страны Европы. Ситуация 
существенным образом не поменялась, — 
сказал «Известиям» Герман Негляд.

Именно поэтому сотни тысяч граж-
дан РФ подвергаются атакам телефон-
ных мошенников, которые чувствуют 
себя комфортно и безопасно в европей-
ских странах, сказал «Известиям» су-
дебный юрист, эксперт по безопасно-
сти электронных сделок, общественный 
деятель Илья Васильчук.

Как сообщил в марте глава испол-
кома Народного фронта Михаил Кузне-

цов, почти 90% россиян сталкивались 
с телефонными мошенниками, а по-
рядка 10 млн россиян стали их жерт-
вами, потеряв деньги. По оценке Сбе-
ра, за один только 2024 год мошенники 
украли у россиян не менее 295 млрд ру-
блей. Притом что большую часть попы-
ток удалось предотвратить.

Пока очевидно, что обстановка ухуд-
шается и без радикальных перемен 
в глобальной политике ждать заметных 
улучшений не стоит, резюмировал Илья 
Васильчук. Текущая динамика демон-
стрирует низкий уровень доверия и вза-
имного уважения между сторонами, что 
приведёт к долгосрочным негативным 
последствиям, резюмировал эксперт.

Конечно, нельзя сказать, что евро-
пейские страны не занимаются пробле-
мой отмывания денег и финансирова-
ния терроризма. Фиксируется интерес 
со стороны и этих стран, они активно 
работают, оставаясь участниками си-
стемы «Эгмонт» и других координиру-
ющих органов, подчеркнул Юрий Чи-

ханчин. Но нежелание многих западных 
стран сотрудничать с Россией по тем 
или иным каналам снижает эффектив-
ность работы.

ФАТФ в феврале 2023 года приостано-
вила членство России — в Москве этот 
шаг назвали политизированным. При 
этом Россия по-прежнему остаётся чле-
ном Глобальной сети противодействия 
отмыванию денег и финансированию 
терроризма (ПОД/ФТ) и председате-
лем ЕАГ. А российская «антиотмывоч-
ная» система и вовсе считается одной 
из лучших в мире — это подтвердила 
и собственная оценка ФАТФ в 2019 году.

Варшавский приговор
На выборах президента Польши лидирует проевропейский кандидат — премьер-
министр Дональд Туск сможет сосредоточить в своих руках всю полноту власти

Кирилл Фенин

М эр Варшавы и кандидат от правя-
щей «Гражданской коалиции» Ра-

фал Тшасковский лидирует на выборах 
президента Польши с 50,3% голосов. Его 
соперник Кароль Навроцкий, поддер-
жанный оппозиционной партией «Пра-
во и справедливость», получил 49,7%, 
свидетельствуют данные exit poll. Бла-
годаря победе своего ставленника пре-
мьер Дональд Туск сможет сосредото-
чить в своих руках всю полноту власти. 
Приход к власти Тшасковского усилит 
и позиции ЕС, поскольку администра-
ция Трампа публично поддерживала Ка-
роля Навроцкого. Поэтому отношения 
Польши и США, вероятно, станут более 
прохладными. Однако изменений в по-
литике Варшавы в отношении Москвы 
и Киева ждать не стоит: страна будет 
полностью идти в фарватере Брюссе-
ля, считают эксперты. Об итогах выбо-
ров в Польше — в материале «Известий».

Мэр Варшавы и кандидат от правя-
щей «Гражданской коалиции» Рафал 
Тшасковский лидирует на выборах пре-
зидента Польши с 50,3% голосов. Его со-
перник Кароль Навроцкий, президент 
Института национальной памяти, под-
держанный оппозиционной партией 
«Право и справедливость», получил 
49,7%. Таковы данные exit poll, прове-
дённого компанией Ipsos. По предвари-
тельным оценкам, явка во втором туре 
составила 72,8%, что почти на 6% выше, 
чем в первом голосовании. На преды-
дущих выборах в 2020 году на участки 
пришли 68% избирателей.

Однако итоговые данные станут из-
вестны в понедельник после подсчёта 
голосов. Польские наблюдатели про-
гнозируют риск протестов и судебных 
исков из-за крайне конкурентной гон-
ки и малого разрыва между претенден-
тами. Оба кандидата заявляют о своей 
победе и намерены бороться за каж-
дый голос.

Напомним, в первом раунде выбо-
ров 18 мая Рафал Тшасковский занял 
первое место с 31,4%, опередив Навроц-
кого менее чем на 2%. Третье место за-
нял ультраправый кандидат Славомир 
Ментцен (14,8%). На шансы кандидата 
от «Права и справедливости» могли 
негативно повлиять обвинения в упо-
треблении наркотиков после того, как 
во время теледебатов Навроцкий по-
ложил в рот неизвестный пакетик. Сам 
он объяснил, что употребил «никотино-
вый пакетик».

Возможная победа Рафала Тша-
сковского стала бы для него реваншем: 

в 2020-м он уже участвовал в прези-
дентских выборах и уступил действу-
ющему президенту Анджею Дуде. При 
этом разница между кандидатами со-
ставила тогда 2%, или около 400 тыс. 
голосов.

В польской политической системе 
есть две основные партии, которые ве-
дут между собой борьбу: правоконсер-
вативная и евроскептическая «Право 
и справедливость» (PiS) и либераль-
ная «Гражданская платформа/коали-
ция» (лидер — действующий премьер-
министр Дональд Туск).

На парламентских выборах 2015-го 
и 2019-го побеждала «Право и справед-
ливость» во главе с Ярославом Качинь-
ским. Правительства, сформированные 
этой партией, проводили консерватив-
ную политику, а также испортили от-
ношения с Брюсселем. В частности, ЕС 
заблокировал €35 млрд из своих фон-
дов, которые предназначались Поль-
ше, из-за реформы национальной су-
дебной системы. В Брюсселе посчитали, 
что изменения подрывают независи-
мость судей.

В 2023 году на парламентских вы-
борах победу одержал союз партий 
«Гражданская коалиция», «Третий путь» 
и «Левые» во главе с Дональдом Туском, 
который уже занимал пост премье-
ра в 2007–2014 годах. Вновь возглавив 
правительство, Туск запустил серию 
реформ, призванных вернуть страну 
на европейский путь развития, вклю-
чая ликвидацию контроля PiS над су-
дебной системой и СМИ.

Напомним, что Польша — парла-
ментско-президентская республика 
и полномочия главы государства здесь 
ограничены. Однако президент может 
накладывать вето на любое решение 

сейма, которое можно преодолеть толь-
ко большинством в две трети голосов, 
которым нынешняя правящая коали-
ция не располагает. С 2015 года пост пре-
зидента занимает выходец из «Права 
и справедливости» Анджей Дуда, ко-
торый всячески саботирует инициа-
тивы Туска.

Поэтому победа Тшасковского оз-
начает, что «Гражданская коалиция» 
полностью возьмёт под контроль ос-
новные институты власти в Поль-
ше. Дональд Туск обладает не только 
большинством в парламенте, теперь 
его соратник занимает высший пост 
в стране, что даёт возможность полно-
стью реализовать политическую про-
грамму. Это поможет Польше усилить 
позиции внутри ЕС, так как её прези-
дент и правительство будут работать 
в одной тональности, заявил «Изве-
стиям» ведущий эксперт РИСИ Олег 
Неменский.

Хотя Навроцкий и Тшасковский 
представляют полярные политические 
силы, по поводу отношений с Росси-
ей они едины — антироссийский курс 
Варшавы не изменится. Речь не толь-
ко об исторически сложных отноше-
ниях двух стран. Оба кандидата под-
держивают антироссийские санкции 
и предлагают усилить давление на Мо-
скву. Никто из них не готов восстанав-
ливать отношения с РФ.

₽ 295 
украли мошенники у россиян в 2024 году

млрд

В Минобороны заявили об атаках FPV-дронов 
ВСУ на аэродромы в России

К иевский режим совершил атаки на аэродромы в Мурманской, Иркутской, 
Ивановской, Рязанской и Амурской областях с применением FPV-дронов, не-

которые исполнители задержаны. Об этом 1 июня сообщили в Минобороны РФ.
«На военных аэродромах в Ивановской, Рязанской и Амурской областях все 

атаки были отражены», — подчеркнули в Telegram-канале ведомства.
В Минобороны сообщили, что при атаках FPV-дронов на аэродромы в Мур-

манской и Иркутской областях загорелись несколько самолётов, в настоя-
щий момент возгорания ликвидированы. Уточняется, что жертв среди воен-
нослужащих и персонала аэродромов нет.

Ранее в этот день дроны ВСУ атаковали воинскую часть в посёлке Средний Ир-
кутской области. Губернатор региона Игорь Кобзев сообщил, что на месте про-
исшествия работают оперативные службы. Также создали оперативный штаб.

сказал Евгений Мартыренко из го-
рода Сураж. — Скорость поезда была 
стандартная. Начал засыпать, и тут ва-
гон резко начало трясти. Я успел ухва-
титься за поручень, но меня букваль-
но вжало в стенку. Я повредил голову, 
ноги и руки, — уточнил он.

В связи с трагическими события-
ми в Выгоничском районе 2, 3 и 4 июня 
2025 года в Брянской области объявле-
ны днями траура, написал Александр 
Богомаз в соцсети.

— На всей территории региона бу-
дут приспущены государственные 
флаги Российской Федерации, флаги 
области и флаги муниципальных об-
разований Брянской области, — гово-
рится в публикации.

Также учреждения культуры и те-
лерадиокомпании Брянской области 
в дни траура отменят все культурно-
массовые развлекательные меропри-
ятия и теле- и радиотрансляции раз-
влекательных передач.

По сообщениям правоохранитель-
ных органов, 1 июня 2025 года около 
3 часов ночи в Железногорском районе 
Курской области проходящий желез-
нодорожный состав упал с повреждён-
ного моста на автомобильную дорогу.

— В результате произошедшего 
пострадали машинист и два его по-
мощника, — уточнила официальный 
представитель СК России Светлана 
Петренко.

По данным врио губернатора Кур-
ской области Александра Хинштейна, 
у машиниста повреждены ноги, у его 
помощников — ушибы.

По факту инцидентов в Курской 
и Брянской областях возбуждены уго-
ловные дела, сообщили в СК.

�� СЕРИЯ СОВПАДЕНИЙ

В МИД России заявили, что обруше-
ние моста накануне второго раунда 
переговоров с Украиной вызывает се-
рьёзную обеспокоенность.

— Такие совпадения, наверное, 
были где-то в мире. Но серия событий, 
которые происходят за сутки до нача-
ла назначенных переговоров, вызыва-
ет очень серьёзные вопросы, — сказал 
посол по особым поручениям МИД РФ 
Родион Мирошник.

Первый зампред комитета Госду-
мы по международным делам Алек-
сей Чепа в разговоре с «Известиями» 
допустил, что происшествие вокруг 
моста в Брянской области может стать 
очередной попыткой шантажа и дав-
ления на Москву киевским режимом 
с целью повлиять на ход подготовки 
мирного соглашения.

— Украина хочет, чтобы Россия со-
гласилась на условия, которые она вы-
двигает, и поэтому прибегает к таким 
мерам. Но Киев должен знать, что на лю-
бые действия обязательно последует 
ответ с нашей стороны, — отметил он.

Задача киевского режима — про-
должать боевые действия, потому что 
только в этих условиях он может су-
ществовать, отметил военный экс-
перт Виктор Литовкин.

— Мир противнику не нужен, — го-
ворит он. — ВСУ готовы показать За-
паду, что они всё ещё действуют, что-
бы тот и дальше поставлял им оружие, 
боеприпасы и давал деньги.

По мнению Литовкина, Украи-
на всеми способами пытается выну-
дить Россию отказаться от будущих 
переговоров. В таком случае, пола-
гают в Киеве, против Москвы вы-
ступит не только Европейский союз, 
но и США.

Вооружённые силы Украины тер-
пят сейчас поражение в зоне боевых 
действий, в частности в Сумской обла-
сти, напомнил в беседе с «Известиями» 
военный эксперт Василий Дандыкин. 
На фоне этого украинские боевики 
могут всё чаще прибегать к диверсиям, 
цель которых — посеять панику, пыта-
ясь перенести боевые действия на тер-
риторию России, добавил он.

Двигаясь по инерции, один из вагонов 
пассажирского поезда вылетел 
на рухнувший автомобильный мост
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 Экономика и бизнес

Нет чуда без добра
Банки активизировали развитие благотворительных проектов — насколько вырос приток средств в НКО благодаря финансовым организациям

Василий Громов 

Б анки активизировали работу над 
благотворительными проектами. 

Например, Т-Банк запустил бессроч-
ную поддержку ведущих фондов стра-
ны на своей финтех-платформе в рам-
ках масштабного проекта «Курс добра». 
Другие крупные игроки рынка также 
запускают инициативы и платформы 
по поддержке НКО, стимулируют кли-
ентов к пожертвованиям и отменяют 
комиссии за переводы благотвори-
телям. Эксперты отмечают, что под-
держка со стороны банков и финтеха 
особенно ценна для некоммерческих 
организаций. Выгоду в итоге получают 
все — ведь такая активность не толь-
ко позволяет банкам снизить налого-
вую нагрузку, но и усиливает их бренды. 
Сколько денег попало в НКО благодаря 
кредитным организациям — в материа-
ле «Известий».

�� КАК БАНКИ РАЗВИВАЮТ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Банки и финансовые организации ак-
тивно вкладывают средства в помощь 
некоммерческим организациям (НКО) 
и благотворительным фондам, выяс-
нили «Известия». Крупнейшие игроки 
рынка массово отменяют комиссии 
на пожертвования и другие трансак-
ции, а также поддерживают социаль-
ные инициативы.

Так, Т-Банк объявил о новом под-
ходе к благотворительности и запу-
стил новый масштабный благотво-
рительный проект — эстафету «Курс 
добра», сообщили в организации. Суть 
инициативы в бессрочной поддерж-
ке ведущих благотворительных фон-
дов России, которые будут меняться 
по принципу ротации каждые два ме-
сяца. Первым участником стал фонд 
«Жизнь как чудо».

— Все пожертвования клиентов 
в адрес отобранных фондов Т-Банк бу-
дет удваивать — независимо от их сум-
мы, — уточнили в компании.

Т-Банк планирует бессрочно объ-
единить на одной финтех-платфор-
ме проверенные фонды, 50 млн клиен-
тов экосистемы организации и другие 
крупнейшие компании России. Сред-
ства будут собираться на конкретные 
большие задачи каждого фонда — на-
пример, оснащение оборудованием 
больниц, создание специализиро-
ванных центров в регионах и т.д. Как 
отметили в банке, среди целей про-
екта — создание в России принципи-
ально новой системы работы бизнеса 
с фондами и вовлечение в «Курс добра» 

других крупнейших компаний, чтобы 
проект стал всероссийским марафо-
ном поддержки.

— Большинство существующих 
программ удвоения — разовые исто-
рии, привязанные к праздникам или 
громкой новости. Т-Банк, запуская 
«Курс добра», начинает марафон — без 
срока окончания, без ограничений 

по сумме при удвоении, с постоян-
ной ротацией фондов, — подчеркну-
ла руководитель отдела стратегиче-
ских социальных проектов Т-Банка 
Татьяна Полякова.

Крупные благотворительные ини-
циативы запускают и другие игро-
ки. На платформе «СберВместе» 
в 2024 году собрано 448 млн рублей, 
сообщил президент «Партнёр НКО» 
Александр Горячев. 8 тыс. человек на-
строили автоплатежи на благотвори-

тельность, как на коммунальные ус-
луги, что обеспечивает поступления 
40 млн рублей в год.

Клиенты Т-Банка за 2024 год по-
жертвовали на платформе Т 1,9 млрд 
рублей из мобильного приложения, 
следует из годового отчёта компании. 
А с 2020 года 5,7 млрд рублей получи-
ли благотворительные организации 

от клиентов экосистемы, когда был 
запущен «Кешбэк во благо» — сервис, 
с которым можно настроить автома-
тический перевод накопленного кеш-
бэка в выбранные благотворительные 
фонды.

В свою очередь, упрощение про-
цесса переводов денег на благотво-
рительность со стороны ВТБ приве-
ло к росту среднего чека и количества 
пожертвований в полтора раза, рас-
сказал Александр Горячев. Инициа-

тива «Совкомбанк про добро» за три 
месяца удвоила каждое пожертво-
вание клиентов за счёт собственных 
средств — в результате это позволило 
собрать 12 млн рублей в НКО.

Компания «Яндекс» также запусти-
ла благотворительную инициативу 
«Округление», которая даёт пользо-
вателям возможность автоматиче-
ски жертвовать небольшие суммы 
(до рубля) при оплате услуг «Яндекса» 
(такси, доставка, музыка). Округлён-
ная разница перечисляется в партнёр-
ские фонды, такие как «Нужна по-
мощь», «Дом с маяком» и другие. Это 
также оказывает НКО значительную 
поддержку.

Банк «Санкт-Петербург» предла-
гает специальный продукт для НКО 
со льготными тарифами на перево-
ды и открытие корпоративного счёта, 
сообщили в пресс-службе организа-
ции. Помимо того, банк поддерживает 
Центр содействия семейному воспи-
танию и приютам для бездомных жи-
вотных, а также помогает в переобору-
довании детских садов и стационара 
Детского хосписа Санкт-Петербурга.

Банк «Новиком» помогает детским 
больницам Воронежа, передавая обо-
рудование для реанимации и стан-
ции переливания крови, рассказали 
в пресс-службе организации. Про-

грамма «Крупинка добра» с фондом 
«Общие дети» поддерживает мало-
имущие семьи, включая тех, где ра-
стут дети-инвалиды. Кроме того, банк 
поддерживает гуманитарные проекты 
в ЛНР, включая помощь школам, дет-
ским садам и восстановление памят-
ников.

В 2024 году банк «Зенит» реализо-
вал 27 благотворительных инициатив, 
уточнили в пресс-службе кредитной 
организации. Основные направле-
ния — медицинская реабилитация 
детей, поддержка многодетных и ма-
лоимущих семей, а также ветеранов 
и пожилых людей. Среди ключевых 
партнёров банка в благотворитель-
ной деятельности — фонд «Копилка 
доброты», Всероссийское общество 
слепых, ветеранские организации Ка-
лининграда и Альметьевска.

�� НАСКОЛЬКО ВАЖЕН ВКЛАД 
БАНКОВ В ПОДДЕРЖКУ НКО

— Банки крайне эффективны в разви-
тии благотворительности из-за высо-
кого уровня управления финансами, 
технологичности и доступа к милли-
онной аудитории клиентов, — подчер-
кнула гендиректор центра развития 
и поддержки НКО и общественных 
инициатив «Д.груп» Инга Моисеева.

Почти все финансовые институты 
включены в благотворительность, от-
метила директор благотворительно-
го фонда «Подари жизнь» Екатерина 
Шергова. По её словам, без поддерж-
ки банков и их понимания важности 
благотворительности НКО было бы 
сложно работать. Особенно важно, 
что банки влияют на развитие культу-
ры благотворительности в стране, во-
влекая своих клиентов в этот процесс.

Благотворительность для банков — 
это не просто красивый жест, а про-
думанная бизнес-стратегия, отметил 
глава «Партнёр НКО» Александр Горя-
чев. Однако в этом нет ничего плохо-
го, ведь их работа помогает привлечь 
в НКО очень много денег. Именно бла-
годаря кредитным организациям 
люди привыкают систематически 
жертвовать на благотворительность.

— Государство тоже не стоит в сто-
роне — Минэкономразвития плани-
рует увеличить грантовую поддерж-
ку НКО до 300 млрд рублей к 2026 году. 
Это создаст мощную синергию с бан-
ковскими программами, — уточнил 
Александр Горячев.

Нема лова ж н ы й формат под-
держки — НКО не платят комиссии 
за трансакции, уточнила Екатерина 
Шергова. Сейчас её нет почти во всех 

банках  — фондам предоставлены 
льготные условия. НКО достаточно 
пройти верификацию конкретного 
банка, чтобы получить существен-
ную экономию.

�� В ЧЁМ ВЫГОДА ДЛЯ БАНКОВ 
ОТ ПОДДЕРЖКИ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ

Выгода для самих кредитных органи-
заций есть и финансовая, и репутаци-
онная, уточнила Екатерина Шергова. 
Сотрудничество с благотворитель-
ными фондами значительно укре-
пляет их ESG-рейтинг. Это влияет 
и на развитие корпоративной куль-
туры и укрепляет бренды банков.

— Кроме того, банки, как предста-
вители бизнеса, также могут поль-
зоваться налоговым вычетом с пере-
численных пожертвований, который 
составляет до 1% выручки компа-
нии, — добавила Екатерина Шергова.

Некоторые сферы благотворитель-
ности можно назвать социальными 
инвестициями — вложениями в под-
готовку будущих специалистов, от-
метила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчако-
ва. Речь идёт о поддержке высшего 
образования — в том числе в сфере 
IT-технологий. Помимо того, благо-
творительность помогает банкам 
продвинуть собственные финансо-
вые продукты среди населения.

Развитие благотворительности 
в любой стране зависит от экономи-
ческой ситуации, подчеркнула Ека-
терина Шергова. Чем она сложнее, 
тем больше людей нуждаются в под-
держке. Но при этом снижается ко-
личество людей и компаний, готовых 
совершать пожертвования в сложные 
времена. Именно поэтому поддерж-
ка со стороны бизнеса и обществен-
ных институтов так важна для рабо-
ты НКО.

Летний состав

Александр Потавин

Аналитик

Н а исходе весны курс доллара 
на межбанковском рынке опустил-

ся до 77 рублей. Таким образом, в кон-
це месяца были переписаны миниму-
мы мая 2023 года. Примечательно, что 
цены на нефть марки Brent стабилизи-
ровались в районе $64/барр., что на 20% 
ниже, чем в январе 2025-го.

В своём майском бюллетене 
«О чём говорят тренды» аналитики 
Банка России назвали пять факто-
ров, которые привели к столь значи-
тельному укреплению рубля. Сре-
ди них:

• жёсткая денежно-кредитная по-
литика (повысила привлекатель-
ность рублёвых активов и привела 
к снижению спроса на импорт-
ные товары длительного пользова-
ния);

• сезонный фактор — традицион-
но низкая активность импортёров 
в начале года;

• геополитика — ожидания успеха 
переговоров России и Украины;

• сокращение задержек посту-
пления валюты за экспорт, кото-
рое наложилось на поступление ра-
нее зависшей экспортной выручки 
за более ранние поставки;

• рост утильсбора, который сна-
чала привёл к ажиотажным покуп-
кам авто в конце 2024 года, а затем 
к резкому снижению спроса и нако-
плению дилерами нераспроданного 
транспорта.

При этом аналитики самого ЦБ 
поменяли свои ожидания по кур-
су доллара: прогноз на 2025 год они 

снизили до 91,5 против 95,2 рубля 
в апреле и 98,5 рубля в марте.

Кстати, позитивная первая поло-
вина года для рубля уже становится 
традицией. С февраля по июль про-
шлого года он также почти непре-
рывно укреплялся, а фаза ослабле-
ния стартовала в начале августа.

Очень во многом динамика курса 
рубля зависит от динамики ключе-
вой ставки, которая больше года на-
ходится на рекордно высоком уров-
не 21%. Снижать её могут активнее, 
чем ожидалось ранее — ведь у вла-
стей вызывает обеспокоенность 
резкое замедление экономики вес-
ной этого года.

Снижение ставки постепенно 
сделает рублёвые активы менее до-
ходными. А значит, со временем 
это может вызвать отток средств 
из оте чественных инструментов. 
Если на июньском или июльском за-
седании ЦБ станет активно смяг-
чать свою политику и даст обна-

дёживающие сигналы на будущее, 
курсы валют могут отреагировать 
некоторым укреплением против 
руб ля. Как только доходность 
от вложений в валюту приблизится 
к рублёвым инструментам, населе-
ние и бизнес наверняка перераспре-
делят спрос в пользу покупки ино-
странных активов и начнут скупать 
доллары и евро.

Кроме того, весеннее снижение 
мировых цен на нефть пока не пол-
ностью отразилось на доходах 
от российского экспорта и посту-
плениях валютной выручки. С вре-
менным лагом в 1,5–2 месяца это 
может привести к снижению пред-
ложения валюты на внутреннем 
рынке. Сейчас недостающие нефте-
газовые доходы компенсируются 

за счёт продажи иностранных де-
нег из резервов ФНБ в соответствии 
с бюджетным правилом.

Поэтому власти уже заговори-
ли о снижении цены отсечения 
на нефть, которая сейчас находится 
на уровне $60/барр. Это станет зна-
чимым изменением финансовой по-
литики правительства, поскольку 
приведёт к наращиванию денежных 
резервов, а не к их расходованию. 
Но и на курсе напрямую отразится: 
при нынешних ценах на энергоре-
сурсы правительство уже не будет 
тратить валюту из резервов, чтобы 
поддерживать рубль.

Рассуждая о динамике USD/RUB, 
стоит брать в расчёт и общее пове-
дение доллара относительно других 
мировых валют на рынке Forex. Ин-
декс доллара США (DXY) сейчас тор-
гуется ниже 100. Это означает, что 
он потерял около 10% с январских 
максимумов. То есть «американец» 
дешевеет ко всем мировым валю-
там, не только к рублю.

Но ситуация может изменить-
ся по мере того, как США постепен-
но уладят торговые споры с партнё-
рами. Это тоже будет играть против 
рубля.

Исходя из этого наш прогноз 
по валютам на начало лета чуть ме-
нее позитивный, чем на май: по дол-
лару мы ждём торгов в диапазоне 
78–84 рублей. По евро — 89–94 рубля; 
по юаню — 10,9–11,5 рубля. Даль-
ше всё будет зависеть от прогрес-
са в мирных переговорах, внешних 
санкций и динамики снижения клю-
чевой ставки ЦБ РФ.

Как только рубль прекратит 
укрепление и развернётся в направ-
лении ослабления, спрос на валю-
ту повысится со стороны и бизнеса, 
и населения, которые сейчас пред-
почитают быть в стороне от ва-
лютного рынка и держат средства 
в высокодоходных рублёвых ин-
струментах. Чем сильнее валютные 
качели оттягиваются в одну сторо-
ну, тем сильнее они полетят потом 
обратно.

Поэтому на конец года мы всё 
ещё ждём, что доллар будет торго-
ваться выше 90 рублей, евро — выше 
100, а юань — выше 12 рублей.

МНЕНИЕ

« ВЫГОДА ДЛЯ САМИХ КРЕДИТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
ЕСТЬ И ФИНАНСОВАЯ, И РЕПУТАЦИОННАЯ. 
СОТРУДНИЧЕСТВО С БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫМИ  

ФОНДАМИ ЗНАЧИТЕЛЬНО УКРЕПЛЯЕТ ИХ ESG-РЕЙТИНГ.  
ЭТО ВЛИЯЕТ И НА РАЗВИТИЕ КОРПОРАТИВНОЙ КУЛЬТУРЫ  
И УКРЕПЛЯЕТ БРЕНДЫ БАНКОВ

на 20%
стабилизировались цены на нефть 
марки Brent
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ESG-рейтинг отражает уровень 
экологической, социальной 
и управленческой ответствен-
ности компании. Повышение 
этого рейтинга помогает при-
влекать ответственных инве-
сторов, снижать риски, улуч-
шать деловую репутацию 
и соответствовать ужесточа-
ющимся регуляторным требо-
ваниям.

Справка «Известий»

A Сейчас законодательство 
разрешает пищевикам про-

изводить продукты по внутренним стан-
дартам организации (СТО) и техниче-
ским условиям (ТУ), сказано в письме 
на имя Сергея Катырина. Но при этом то-
вары должны соответствовать требова-
ниям по безопасности, которые оговоре-
ны в технических регламентах.

Впрочем, по разным причинам сей-
час товары могут не соответствовать 
нормативам национальных стандар-
тов, среди них — быстрое устаревание 
таких ГОСТов. Например, по оценкам Со-
юзмолока, до 40% молочной продукции 
на рынке выпускают по СТО или ТУ.

Новое обязательство может подтол-
кнуть бизнес скорректировать свою ра-
боту, чтобы уложиться в правила. «В ус-
ловиях достаточно высокой инфляции 
это может привести к росту цен на все 
пищевые продукты, в том числе соци-
ально значимые», отмечается в письме. 
С рынка могут исчезнуть до 10% наиме-
нований товаров только в молочной от-
расли, подчёркивается в документе.

Как сказал «Известиям» президент 
ТПП Сергей Катырин, организация по-
лучила обращение отраслевых ассоци-
аций относительно возможных послед-
ствий обязательного распространения 
ГОСТов на весь ассортимент продоволь-
ственных товаров.

— Вопрос направили в профильный 
комитет ТПП, которому поручили в сжа-
тые сроки проанализировать доводы 
бизнеса и подготовить консолидиро-
ванное заключение, — добавил он.

Первоначально поправки в закон 
о стандартизации предложила депу-
тат «Единой России», первый зампред 
комитета Госдумы по экономполитике 

Надежда Школкина. Она с группой пар-
ламентариев внесли документ в ниж-
нюю палату парламента в конце декабря 
2023 года. Тогда правительство поддер-
жало его, высказав небольшие замеча-
ния. Уже в марте 2024-го документ полу-
чил одобрение в первом чтении.

Депутат уверена: пищевые компании 
должны направлять на экспертизу свои 
документы СТО и ТУ. Далее они проходят 
регистрацию в Федеральном информа-
ционном фонде стандартов. Это важно, 
поскольку сейчас пищевики по-разному 
обращаются с ГОСТами и собственными 
ТУ и СТО, считает Надежда Школкина.

В первом случае, когда компании соз-
дают продукцию по стандарту, они, как 
правило, соблюдают требования ГОСТов, 
отмечается в пояснительной записке 
к законопроекту. Но если изготовитель 
использует свои собственные разработ-
ки, то есть СТО или ТУ, то тут ситуация 
другая — производители отходят от этих 
нормативов. Так, по экспертным оцен-
кам, доля продуктов, которая не соответ-
ствует ТУ и СТО, приближается к 60–80%. 
Например, для рыбы это 60%, для моло-
ка — 50%, говорится в документе. Позже 
Минпромторг решил ужесточить этот 

законопроект, обязав пищевиков произ-
водить продукты, состав которых не мо-
жет быть хуже нормативов ГОСТов.

Как сказала «Известиям» Надежда 
Школкина, «никто не говорит об отме-
не ТУ или обязательности применения 
ГОСТов, решение выпускать продук-
цию по ТУ или ГОСТу остаётся за са-
мим производителем».

— Но то, что сегодня отрасль при-
знаёт, что сама же не выполняет фор-
мируемые ею требования, наводит 
на мысли о том, действительно ли 
производители всегда хотят выпу-
скать качественную и безопасную 
продукцию, о чём они сообщают 
своим потребителям, — отметила 
она. — Почему, когда разговор за-
ходит о качестве продукции, нас 
всегда начинают пугать повыше-
нием цен или другими рисками. 
Если риск в том, что с рынка 
уйдёт часть некачественной 
и контрафактной продукции, 
то это же хорошо и по боль-
шому счёту является целью 
разработки законопроекта, — 
подчеркнула депутат.

Также на развитие событий 
будет давить дополнительная 
финансовая нагрузка на пи-
щевые компании. Ведь все 
внутренние стандарты 
и технические условия 
придётся проводить 
через экспертизу, ко-
торая ста-
нет обяза-
т е л ь н о й 
в с л у чае 
принятия 
закона. 

Свойства продуктов, 
которые фиксируют 
компании во внутренних 
стандартах и техниче-
ских условиях, не долж-
ны быть ниже тех, 
что уже установлены 
в добровольных ГОСТах
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Стандартный 
подход
Бизнес предупредил о возможном пересмотре  
цен на продукты — производители опасаются  
роста расходов из-за появления обязательных ГОСТов



05izvestia.ru
Известия

Понедельник, 2 июня 2025

 

Запчасти целого
A Первая — страховщик смо-

жет направить машину 
на ремонт на станцию техобслужива-
ния, с которой у него заключён договор, 
и самостоятельно организовать вос-
становление авто. Вторая — компания 
может выплатить пострадавшему де-
нежную компенсацию. В этой сумме 
будет учитываться износ машины, как 
это действует и сейчас: то есть чем авто 
старше, тем меньше денег получит кли-
ент. Максимальный процент износа — 
50%. Именно такая схема сейчас приме-
няется в большинстве случаев.

При этом в новом варианте росси-
яне получат ещё и право обращаться 
за дополнительной выплатой, если пер-
вой не хватило на ремонт. Пострадав-
ший сможет пойти в любой автосервис 
по своему выбору, а затем направить 
страховщику подтверждение, что вос-
становление машины обошлось доро-
же полученной им первоначально сум-

мы. Нужно будет прислать документы 
об оплате работ и показать отремонти-
рованное авто.

По новой схеме потерпевший смо-
жет фактически получить доплату 
за износ, сумма которой вычитает-
ся из первоначальной компенсации, 
и за скрытые повреждения, если в про-
цессе ремонта таковые будут установ-
лены, пояснили в Российском союзе ав-
тостраховщиков (РСА).

При этом у человека сохранит-
ся право получить выплату по дого-
вору деньгами и не делать ремонт, 
если повреждения несущественны. 
Но в этом случае доплаты по новой 
схеме не будет.

Цель этой инициативы — усовер-
шенствовать порядок выплаты возме-
щения по ОСАГО, и в Минфине её при-
ветствуют, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе министерства. При 
этом нужно соблюсти баланс всех за-

интересованных сторон и оценить, как 
мера повлияет на доступность обяза-
тельной автогражданки и цены на по-
лис, добавили там. «Известия» также 
направили запрос в ЦБ, как там оцени-
вают инициативу.

Предлагаемое нововведение акту-
ально для людей, потому что так они 
смогут ремонтировать авто, подчер-
кнул Анатолий Аксаков. Сейчас с этим 
возникают проблемы. Доля натураль-
ного возмещения, когда страховщик 
самостоятельно направляет машину 
клиента на станцию, с которой у него 
заключён договор, составляет не более 
5–6%, отмечали в РСА.

Дело в том, что станции техобслу-
живания сейчас часто отказывают-
ся проводить ремонт по ОСАГО. Одна 
из основных причин — в жёстких требо-
ваниях к восстановлению авто по стра-
ховке. Его нужно провести за 30 дней.

Однако из-за внешних обстоя-
тельств — ухода многих производи-
телей иномарок и сложной логистики 
при доставке запчастей — в некото-
рых случаях это действительно не-
возможно, добавил директор департа-
мента по взаимодействию с органами 
государственной власти «АльфаСтра-
хования» Алексей Артамонов. По его 
словам, полностью перекладывать по-

следствия этих проблем на клиента не-
справедливо.

Однако станции техобслуживания 
не подчиняются страховщикам, они 
вправе не заключать договоры с ком-
паниями, и санкций для них за это нет, 
добавили в «Ингосстрахе». В такой си-
туации объективно нет возможности 
отправить потерпевшего на ремонт.

В 95% случаев клиентам сейчас 
выплачивают компенсацию деньга-
ми. Однако основная проблема в том, 
что этой суммы автовладельцам чаще 
всего не хватает на самостоятель-
ный ремонт, подчеркнула гендирек-
тор компании Frank Auto Ирина Франк. 
По её словам, износ может съедать 
до половины компенсации, если авто 
старше пяти–семи лет. В результате че-
ловек вынужден доплачивать сервису 
из собственного кармана. Новый ме-
ханизм исправит эту проблему, счи-
тает эксперт.

После внесения изменений в за-
кон положение автовладельцев, кото-

рые хотят после аварии восстановить 
машину, улучшится, уверены и в «Ин-
госстрахе». Там пояснили: люди смо-
гут провести ремонт самостоятельно 
(у них будет для этого девять месяцев 
после получения выплаты), а затем за-
просить у страховой компании доплату.

Скорее всего, произойдёт суще-
ственный рост выплат, особенно для 
владельцев автомобилей старше пяти 
лет, считает Ирина Франк. По её сло-
вам, компенсация для таких машин 
может увеличиться на 30–40%. Ново-
введение значительно повысит эффек-
тивность ОСАГО, с точки зрения авто-
владельца, уверена эксперт.
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Б анк России на заседании 6 июня мо-
жет смягчить сигнал при сохранении 

ключевой ставки, отмечают аналитики 
УК «Первая». Такие ожидания должны 
поддержать котировки.

Понедельник, 2 июня, — последний 
день для покупки акций «Лензоло-
та» и «Татнефти» с дивидендами, со-
общили в «Финаме». В этот же день 
страховая группа «Астра» опубликует 
отчётность по МСФО за первый квар-
тал 2025 года, уточнили в «Цифра бро-
кер». События могут повлиять на сто-
имость бумаг этих компаний.

3 июня будет последним днём для 
покупки акций нефтяной компании 
«Лукойл» с дивидендами, сообщили 
в «Цифра брокер».

В среду совет директоров «Ренес-
санс Страхования» примет решение 
о дивидендах за 2024 год — это может 
поддержать стоимость акций ком-
пании, сообщили в «Финаме». Этот 
день — последний для покупки бу-
маг фармацевтической «Озон Фар-
ма» с дивидендами.

В четверг, 5 июня, IT-компания 
Arenadata и лизинговая компания 
«Европлан» закроют реестры для 
выплаты дивидендов, сообщили 
в «Финаме». Кроме того, холдинго-
вая компания АФК «Система» пред-
ставит отчётность по МСФО за пер-
вый квартал.

Главное событие пятницы — за-
седание Банка России по ключевой 
ставке, добавили в «Газпромбанк Ин-

вестициях». Решение и риторика ре-
гулятора отразятся на показателях 
всего финансового рынка.

Кроме того, металлургическая 
компания «Северсталь» примет ре-
шение по дивидендам за 2024 год, со-

общили в «Финаме». В этот же день 
завершится приём в реестр акцио-
неров «Акрона», «ФосАгро» и финан-
сового холдинга «ЭсЭфАй».

Индекс RGBI на неделе может ко-
лебаться в диапазоне 108–111 пун-
ктов, прогнозируют в «Газпромбанк 
Инвестициях». Рубль будет тор-
говаться по курсу 78–82 за доллар, 
88–91,5 за евро и 10,8–11,1 за юань, 
прогнозируют в «Финаме». Индекс 
Мосбиржи, по оценкам аналитиков, 
может вырасти до 3300 пунктов. Рост 
котировок возможен при сохранении 
рыночной динамики и отсутствии не-
гативных геополитических факторов.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

Главное событие пят-
ницы — заседание 
Банка России по клю-
чевой ставке. Решение 
и риторика регулятора 
отразятся на показате-
лях всего финансового 
рынка

« В 95% СЛУЧАЕВ КЛИЕНТАМ СЕЙЧАС ВЫПЛАЧИВА-
ЮТ КОМПЕНСАЦИЮ ДЕНЬГАМИ. ОДНАКО ОСНОВНАЯ 
ПРОБЛЕМА В ТОМ, ЧТО ЭТОЙ СУММЫ АВТОВЛАДЕЛЬ-

ЦАМ ЧАЩЕ ВСЕГО НЕ ХВАТАЕТ НА САМОСТОЯТЕЛЬНЫЙ РЕМОНТ
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Репост сдал
Подростки всё чаще игнорируют правила 
безопасности в Сети — юные пользователи слишком 
охотно делятся в соцсетях личными данными

Елена Балаян, Ксения Набаткина, 
Валерия Мишина

Д ети перестают соблюдать прави-
ла безопасности в интернете — они 

стали чаще, чем в прошлом году, публи-
ковать в соцсетях личные данные. Спе-
циалисты центра «Безопасность 2.0» 
Российского фонда мира зафикси-
ровали рост овершеринга в откры-
тых сообществах на 15% по сравнению 
с прошлым годом. Чрезмерная откро-
венность в интернете привела к ро-
сту кибербуллинга — количество он-
лайн-атак на детей выросло на 7%. Кто 
и как травит детей в интернете и как 
их от этого защитить — в материале «Из-
вестий».

Дети стали чаще, чем годом ранее, 
делиться в соцсетях большим объ-
ёмом личных данных, на языке про-
фессионалов это явление называется 
«овершеринг» (от англ. over — «сверх» 
и share — «делиться»), рассказали «Из-
вестиям» эксперты мониторингового 
центра «Безопасность 2.0» Российского 
фонда мира. Там провели исследова-
ние наиболее частых угроз, с которы-
ми несовершеннолетние сталкивались 
в интернете к маю 2025 года.

Именно овершеринг вошёл в пятёр-
ку наиболее опасных цифровых явле-
ний. Чаще всего подростки делятся 
геолокацией, домашним адресом, ме-
стами регулярного пребывания, све-
дениями о школе, родственниках, дру-
зьях, личных контактах. Кроме того, 
они часто, в том числе по неосторож-
ности, выкладывают в интернет от-
кровенные и компрометирующие 
фото и видео. Специалисты центра 
зафиксировали рост подобного кон-
тента в открытых сообществах на 15% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2024 года.

Чрезмерная открытость напрямую 
связана с ростом случаев кибербул-
линга, рассказали в мониторинговом 
центре. Неограниченное распростра-
нение персональных данных становит-
ся триггером для травли.

Как показало исследование, коли-
чество эпизодов такой травли в от-
крытых сообществах с начала года 
выросло на 7% в сравнении с тем же 
периодом прошлого года. Речь идёт 
о резонансных эпизодах, то есть та-
ких, которые стали заметны широкому 
кругу пользователей пабликов с чис-
лом участников более ста человек.

Особую тревогу авторов исследо-
вания вызвал жестокий контент, наме-

ренно созданный детьми для публич-
ного унижения сверстников. Это могут 
быть фото или видео неловких ситу-
аций, в которые попали дети, наме-
ренно сделанные недоброжелателя-
ми и выложенные в Сеть, рассказала 
«Известиям» руководитель монито-
рингового центра «Безопасность 2.0», 
первый вице-президент Российского 
фонда мира Елена Сутормина.

— Впоследствии эти материалы ча-
сто редактируются в обидном или 
даже жестоком ключе с использова-
нием различных визуальных эффек-
тов или нейросетей, — рассказала она.

Овершеринг опасен тем, что любые 
факты при большом желании и умении 
можно исказить, обратить против тех, 
кто их разместил, отметила в разго-
воре с «Известиями» доцент Государ-
ственного университета управления, 
кандидат психологических наук Свет-
лана Гришаева.

— Совершенно безобидную на пер-
вый взгляд информацию можно высме-
ять, преподнести как глупую, исполь-
зовать в качестве приманки, — сказала 
эксперт. — И если до появления соц-
сетей эта информация распространя-
лась через относительно узкий круг 
знакомых, то сейчас она часто стано-
вится доступной практически нео-
граниченному кругу пользователей, 
которые настроены не всегда добро-
желательно.

Любая излишняя откровенность, 
и не только в соцсетях, рискованна, так 
как даёт возможность лучше узнать 
человека, а значит, эффективней воз-
действовать на него, отметила Свет-
лана Гришаева.

Стоглавая Hydra

Общество

A А через 14 лет — в апреле 
2022 года в России, Герма-

нии и США прошло несколько опера-
ций по разгрому крупнейшей в мире 
даркнет-площадки по торговле нарко-
тиками — Hydra. Минюст США публич-
но выдвинул обвинения против Дми-
трия Павлова. В суде Северного округа 
Калифорнии прокуроры назвали его 
человеком, который несколько лет под-
ряд обеспечивал критическую инфра-
структуру Hydra. Под этим подразуме-
валось, что он оплачивал аренду всех 
серверов, на которых размещалась дар-
кнет-площадка, обеспечивал их техни-
ческую поддержку и нормальное функ-
ционирование.

Получалось, что скромный питер-
ский предприниматель за полтора де-
сятка лет прошёл путь до важной фи-
гуры одной из самых масштабных 
в истории структур по торговле нар-
котиками.

В том же апреле 2022 года Пав-
лова задержала российская поли-
ция при попытке выехать из Воло-
годской области — он стал первым 
фигурантом большого расследо-
вания, которое продолжается 
до сих пор и вылилось уже в не-
сколько уголовных дел и судеб-
ных процессов.

В конце 2024 года некоторые 
СМИ, рассказывая об одном 
из подобных судов, ошибоч-
но назвали сооснователем 
Hydra Станислава Моисее-
ва  — пожизненно осуж-
дённого владельца одно-
го из крупных магазинов 
на площадке. В реально-
сти к руководству самого 
маркетплейса обвиняе-
мый отношения не имел.

И, по сути, един-
ственный на данный 
момент соорганизатор 
Hydra, который предстал перед судом, — 
именно 35-летний Павлов.

Через три года после ареста он впер-
вые появился в публичном простран-
стве — в последних числах мая 2025 года 
выступил с показаниями в качестве 
свидетеля обвинения в Дзержинском 
суде города Ярославля.

Как выяснили «Известия», ранее 
его осудили там же в особом порядке 
в рамках сделки со следствием. Павло-
ва признали виновным в участии в пре-
ступном сообществе и пособничестве 
в незаконном сбыте наркотиков в осо-
бо крупном размере. Приговор не пуб-
ликовался, но, по словам источников 
«Известий» в правоохранительных ор-
ганах, владельца серверов Hydra осу-
дили на шесть лет лишения свободы.

Теперь слушается выделенное 
в отдельное производство дело в от-

ношении подрядчика Павлова — про-
граммиста-фрилансера Бориса Губко. 
На заседаниях, где оглашались мате-
риалы дела, заслушивались показания 
свидетелей, экспертов и участников 
расследования, присутствовал корре-
спондент «Известий».

Павлов выступал по видеосвязи 
из московского СИЗО «Лефортово». 
Из его показаний следовало: по мере 
развития своего бизнеса под брендом 
4x4host он оформил статус локального 
интернет-регистратора на компанию 
своего отца «Промсервис». Так он полу-
чил возможность самостоятельно рас-
пределять среди клиентов IP-адреса. 
В 2011 году Павлов решил, что содер-
жать собственные серверы для хо-
стинга дорого. Гораздо выгоднее было 

пересдавать в субаренду 
заграничные. 

Для этого Павлов использовал круп-
ную немецкую компанию Hetzner.

В 2012 году по контактам, указанным 
на сайте 4x4host, с Павловым связался 
человек, имевший в мессенджере ICQ 
никнейм Startup_team. Он предложил 
разместить на серверах компании фо-
рум Legal RC, посвящённый легальным 
психоактивным веществам — популяр-
ным тогда спайсам. Деньги за услуги 
перечислялись прямо на банковскую 
карту Павлова.

Через какое-то время на связь с вла-
дельцем хостинга от имени Legal RC 
вышли пользователи с никнеймами No 
Name и «Женя Бах». Последний объяс-
нил, что он старший программист про-
екта. No Name же выступал в роли за-
казчика.

По словам Павлова, в 2013 году этот 
персонаж основал собственную хо-
стинговую компанию — Big Mama. Под 

её вывеской перепродавались 
услу ги компании 4x4host. Пока 

компания Павлова продолжала 
работу как белый хостинг, на сайте 
Big Mama в открытую предлагали 

специальные условия для создате-
лей нелегальных интернет-ресурсов.

Всего через проект Big Mama 
на серверах Павлова No Name разме-

стил более ста сомнительных интер-
нет-ресурсов. Это были разнообраз-
ные криптовалютные сервисы, сайты, 
посвящённые наркотической темати-
ке и другому нелегальному контенту.

В какой-то момент партнёры заду-
мали собрать все популярные в дар-
кнете сервисы на одной площадке. Для 

этого надо было объединить на ано-
нимном ресурсе платёжную и марке-
тинговую инфраструктуру. На создание 
специального ПО у команды Big Mama 
ушло около двух лет. Наконец, в марте 
2015 года они запустили проект Hydra.

Покупателям и продавцам неле-
гальных услуг предлагались широкий 
функционал, удобный интерфейс, мар-
кетинговые инструменты, чёткая си-
стема правил и техническая поддерж-
ка. В обмен Hydra получала комиссию 
со сделок и выплаты за разнообразные 
дополнительные услуги вроде платно-
го продвижения магазинов на главной 
странице.

Форумы Legal RC и другие первона-
чальные проекты партнёров быстро 
отошли на второй план, отметил Пав-
лов в своих показаниях.

Целью нового маркетплейса стала 
монополизация продажи наркотиков 
в интернете. Чтобы замкнуть аудито-
рию на себя, владельцы Hydra начали 
выкупать конкурирующие сайты. Не-
сговорчивые подвергались хакерским 
атакам.

Стратегия себя оправдала. С 2015 го-
да и до разгрома Hydra в 2022-м коли-
чество арендуемых в Германии серве-
ров выросло с 10 до 50 штук, уточнил 
Павлов.

Годовой оборот маркетплейса к мо-
менту закрытия составлял до $1,7 млрд, 
а за все годы существования площад-
ки объём сделок на ней составил око-
ло $5 млрд. Достаточно точную сумму 
обычно называют со ссылкой на де-
тальные подсчёты криптовалютных 
трансакций от нью-йоркской компа-
нии Chainalysis. Похожих оценок при-
держиваются и российские специали-
сты, допрошенные по делу.

Страница из обвинения, выдвинутого 
против Дмитрия Павлова в США

Было выявлено около 300 серверов Hetzner, арендованных Дмитрием Павловым, на которых размещалась Hydra  
(на фото — серверный зал в городе Фалькенштайне, Германия)

составил
7%

рост кибербуллинга с начала года
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Научная передовая
В рамках Курчатовской молодёжной школы обсудили направления  
технологического прорыва — какие проблемы науки и нацбезопасности 
обсуждали молодые учёные и ведущие специалисты

« В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ СПЕЦИА-
ЛИСТЫ НАЦИОНАЛЬНОГО ИС-
СЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА 

СОЗДАЮТ ЭНЕРГЕТИЧЕСКУЮ СТАНЦИЮ 
ДЛЯ ЛУНЫ ПОД НАЗВАНИЕМ «СЕЛЕНА». 
ЕЁ МОЩНОСТЬ СОСТАВИТ ДО 500 КВТ

Андрей Коршунов

В Доме учёных НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» прошла Курчатовская мо-

лодёжная научная школа — ежегод-
ное мероприятие, в котором приняли 
участие молодые учёные, студенты 
и аспиранты из разных регионов Рос-
сии и Белоруссии. Мероприятие про-
ходило в течение четырёх дней, в нём 
приняли участие более 300 человек. 
Приветствовал участников и прочитал 
пленарную лекцию президент Нацио-
нального исследовательского центра 
Михаил Ковальчук. Своё выступление 
он посвятил российским ядерным кос-
мическим технологиям.

�� КАК ПРОШЛА МОЛОДЁЖНАЯ 
НАУЧНАЯ ШКОЛА

В Москве состоялась 18-я Курчатов-
ская междисциплинарная молодёж-
ная научная школа. В течение четырёх 
дней молодые исследователи, аспи-
ранты и студенты из России и Бело-
руссии рассказывали о своих проек-
тах и слушали лекции ведущих учёных 
Курчатовского института.

Мероприятие, в котором приняли 
участие более 300 человек, проходи-
ло с 27 по 30 мая в Доме учёных имени 
академика А.П. Александрова. Заня-
тия проводили по пяти секциям, посвя-
щённым передовым отраслям науки.

— В России реализуют ряд крупных 
федеральных научно-технических про-
грамм, в том числе касающихся раз-
вития исследовательских установок 
класса «мегасайенс», генетических ис-
следований, сельского хозяйства, атом-
ных технологий. По этим программам 
Курчатовский институт назначен го-
ловной научной организацией. Поэтому 
большая часть секций в рамках нашей 
школы связана с этими программами. 
Дополнительно в этом году организова-
ли отдельную секцию для школьников. 

Она носит междисциплинарный харак-
тер, — рассказал «Известиям» куратор 
школы, заместитель директора Курча-
товского института Никита Марченков.

По итогам молодёжной школы пла-
нируется издание сборника тезисов, 
а лучшие из докладов могут быть пред-
ставлены в виде статей в авторитетных 
российских академических журналах.

�� ЯДЕРНЫЕ КОСМИЧЕСКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

Программа школы открылась пленар-
ной лекцией президента НИЦ «Курча-
товский институт» Михаила Коваль-
чука. Её главной темой стало развитие 
ядерных космических технологий — 
один из наиболее серьёзных вызовов, 
которые предстоит решить россий-
ским учёным.

— Космическая ядерная энергети-
ка находится на переднем крае на-
учных исследований и технологий. 
В России в рамках новых националь-
ных проектов технологического ли-
дерства, которые определят будущее 
нашей страны, разрабатывают планы 
по созданию ядерных двигателей и на-
планетных атомных станций. В этом 
контексте важно знать достижения, 
сделанные в этой области, и потенци-
альные пути её развития, — отметил 
Михаил Ковальчук.

По его словам, в настоящее время 
специалисты Национального исследо-
вательского центра создают энергети-
ческую станцию для Луны под назва-
нием «Селена». Её мощность составит 
до 500 кВт. Разрабатывается и сило-
вая установка с ядерным источником 
питания для будущих космических 
кораб лей — сверхмощный безэлек-
тродный плазменный реактивный дви-
гатель, призванный обеспечить меж-
планетные перелёты.

Для наземных испытаний перспек-
тивной силовой установки создают 
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Общество

Сотрудник Росфинмониторин-
га оценил непосредственный до-
ход площадки в размере от 2 до 5% 
от совершае мых сделок. В свою оче-
редь, выступавший в Дзержинском 
суде Ярославля участник расследова-
ния настаивал, что только чистая при-
быль создателей Hydra с учётом сопут-
ствующих сервисов составляла около 
100 млрд рублей в год.

Павлову, по его признанию, за уча-
стие в преступной организации плати-
ли около 15 млн рублей в год. Большая 
часть денег поступала в криптовалю-
те на четыре кошелька, изъятых у него 
при задержании. Эти средства мужчина 
не обналичивал, рассчитывая на рост 
стоимости активов. В 2022 году стои-
мость криптовалюты, арестованной 
на кошельках Павлова, составляла 
649 млн рублей, следует из оглашен-
ных в суде материалов дела.

Для оплаты расходов на под-
держание сервиса Павлов полу-
чал деньги и наличными. Только 
на аренду и обслуживание серверов 
немецкой компании уходило 1,5–
2 млн рублей в месяц. Топ-менеджеры 
Hydra периодически высылали Павло-
ву курье ров с наличностью.

На одну из таких встреч вместе 
с Павловым на автомобиле Audi в под-
московную промзону отправилась его 
девушка. «Самого процесса передачи 
я не видела, поскольку Дима вышел 
из машины, а я осталась внутри, — рас-
сказала свидетельница следствию. — 
Это было примерно в 2013 году. Деньги 
были получены за администрирова-
ние сайта Legal RC, примерно в разме-
ре 8 млн рублей пятитысячными купю-
рами в кожаной сумке».

По словам девушки Павлова, тот 
иногда делился с ней деталями биз-
неса. В частности, рассказывал, что 
у него был некий знакомый в правоох-
ранительных органах. «Павлов ездил 
к нему один-два раза в месяц в Петер-
бург для решения каких-то вопросов», — 
рассказала свидетельница. По её сло-
вам, осуждённый также утверждал, 
что у тех, на кого он работает, были соб-
ственные заводы по производству нар-
котиков в Подмосковье.

Павлов же инвестировал свои дохо-
ды в строительство дата-центра во Все-
воложском районе Ленинградской об-
ласти. На момент его задержания там, 
на территории в 10 га, возводился объ-
ект площадью 2 тыс. кв. м с собствен-
ной электроподстанцией.

«К деятельности Legal RC, Hydra и хо-
стинговой компании Big Mama были 
причастны одни и те же лица», — подчер-
кнул Павлов в своих показаниях. В ходе 
онлайн-общения с разными представи-
телями проекта он сделал вывод, что 
ключевые решения принимает имен-

но персонаж под ником No Name. Впо-
следствии этот собеседник использо-
вал в мессенджерах также никнеймы 
Big Mama, «Привалов» и «Пастернак».

Главный программист проекта из-
вестен Павлову как человек, первона-
чально подписывавшийся в мессендже-
рах «Женя Бах», а затем — ZOG. Женей 
его называл и предполагаемый владе-
лец Hydra. В общении с Павловым глав-
ный айтишник проекта подтверждал, 
что на сайте Hydra он использует ник-
нейм admin.

Ещё один ключевой персонаж, 
со слов Павлова, использовал никнейм 
Fat Cat. Он контролировал вопросы раз-
мещения на площадке конкретных ма-
газинов. «Его также можно назвать ад-
мином Hydra», — уточнил Павлов.

Общее число участников преступ-
ного сообщества, по оценкам оператив-
ных сотрудников российской полиции, 
достигало 300 человек. Следствие раз-
делило их на 15 структурных подраз-
делений: бухгалтеры, IT-специалисты 
(в число которых вошли Павлов и Губ-
ко), маркетологи, служба безопасности, 
отдел кадров, юристы, консультанты 
по созданию лабораторий и т.д.

«Большинство из них — анонимная 
пехота», — выразился собеседник «Из-
вестий», знакомый с расследовани-
ем. Основными бенефициарами и топ-
менеджерами Hydra всё это время 
оставались буквально несколько че-
ловек. Благодаря показаниям Павлова, 
исследованию доказательств и «тех-
ническим мероприятиям» часть из них 
установлена, но расследование продол-
жается.

Серьёзная оперативная разработка 
Hydra началась с 2019 года. В результате 
исследования доменных имён, никней-
мов и других данных полиции удалось 
установить связь одного из «зеркал» 
площадки с хостингом 4x4. Затем по-
лицейские убедились в причастности 
этой же компании к форуму Legal RC. 
Тогда-то и начался сбор информации 
о Павлове. К 2021 году было установле-
но, что серверы, которыми пользуются 
преступники, принадлежат немецкой 
компании Hetzner и находятся на тер-
ритории Германии.

Российская полиция инициирова-
ла рабочую встречу с коллегами из ФРГ. 
Она состоялась в ноябре 2021 года. Не-
мецкой стороне были переданы данные 
серверов для уточнения информации.

Вторая встреча состоялась в февра-
ле 2022 года. На ней немцы сообщили: 
в результате проверки были установле-
но в общей сложности около 300 серве-
ров Hetzner, арендованных Павловым. 
«Стало понятно, что на них размещалась 
вся Hydra», — рассказал в суде участник 
расследования. Но после 24 февраля 
2022 года «ввиду геополитической си-
туации контакты с немецкой полицией 
прекратились», уточнил полицейский.

5 апреля немецкая полиция в одно-
стороннем порядке, без предупрежде-
ния российских коллег, изъяла серве-
ры и объявила о своём крупном успехе. 
«Изъятиям предшествовали масштаб-
ные расследования, которые Цен-
тральное управление по борьбе с ин-
тернет-преступностью и Федеральное 
управление уголовной полиции прово-
дили с августа 2021 года, в них прини-
мали участие несколько органов вла-
сти США», — говорилось в официальном 
пресс-релизе. Об участии российских 
коллег умалчивалось.

На следующий день минфин США 
ввёл санкции против Hydra, а минюст 
США публично объявил Павлова в ро-
зыск по обвинению в администрирова-
нии серверов даркнет-площадки. Свою 
юрисдикцию в отношении Hydra в США 
обосновали тем, что на ресурсе мож-
но было приобрести поддельные па-
спорта граждан США, а также отмыва-
лась криптовалюта. Помимо этого ещё 
в 2020 году один из агентов под прикры-
тием сумел заказать через площадку 
пять граммов метамфетамина, кото-
рые ему прислали по почте с террито-
рии Украины в Сан-Франциско. Однако 
в санкционном пресс-релизе упор де-
лался на связь ресурса с Россией.

В итоге российским оперативникам 
пришлось задерживать Павлова уже 
после появления пресс-релизов кол-
лег из США и Германии. Из-за отказа 
от координации действий со стороны 
немцев и американцев Павлов успел 
зачистить значительную часть цифро-
вых следов о своих связях с преступ-
ным сообществом. Для российского 
следствия также оказался недосту-
пен огромный массив данных с немец-
ких серверов.

Немаленькая лошадка
В Большой театр вернулся балет  
«Конёк-горбунок» — театралы гадают,  
сможет ли постановка стать  
таким же хитом, как «Щелкунчик»

Конёк-горбунок по-
может Ивану поймать 
и Жар-птицу. Сделает 
он это оригинальным 
способом: просто 
даст птичке ухватом 
по голове. Пока она 
в обмороке, Иван до-
ставит её Царю
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Зоя Игумнова

Ш едевр Родиона Щедрина стал 
всего лишь третьим, кроме 

«Щелкунчика» и «Дон Кихота», бале-
том в линейке детского репертуара 
ГАБТа на Исторической сцене. В ин-
терпретации постановщика из «Урал 
Оперы» сказка пополнится новыми 
героями, слегка изменит сюжет и по-
лучит современное прочтение. Му-
зыкальным руководителем премье-
ры стал Валерий Гергиев. В спектакле 
заняты ведущие солисты балетной 
труппы. «Известия» побывали на пре-
мьере и оценили замысел молодой 
команды.

�� 50 ТЫСЯЧ ЗА БИЛЕТ

Билеты на премьеру кусаются. Цена 
в партер — 50 тысяч. Кроме того, по
явились литерные ряды — А и B. Это зна
чит, купив билет в первый ряд, вы ока
жетесь на третьем от оркестровой ямы. 
Тем, кому важно сидеть впереди всех, 
стоит иметь это в виду. Самое дешё
вое сидячее место на галёрке — 5 ты
сяч. А стоячий билет — 1250 рублей, 
но его поймать не такто просто. Такие 
же цены в Большом на балеты «Щел
кунчик» и «Лебединое озеро». Другое 
дело, что на новогоднее представление 
билеты достать настолько сложно, что 
приходится иногда становиться участ
ником аукциона, а на «Конькагорбун
ка» билеты даже сейчас есть и в кассах, 
и на сайте театра. Пока.

На премьеру пришла подготовлен
ная публика. Мужчины вдыхали арома
ты дорогих духов и разглядывали кра
сивые платья спутниц. Детей родители 
наряжали, как на бал.

Это третья постановка «Конька
горбунка» на сцене главного театра 
страны. Балет этот — ранняя работа 
Родио на Щедрина. Её он писал по за
казу Большого, ещё учась в консерва
тории. На репетициях молодой компо
зитор встретил, как он говорил, «свою 
Жарптицу» — приму Большого Майю 
Плисецкую. Ей эта партитура и посвя
щена. В постановке 1960 года она ис
полняла партию Царьдевицы. Ивана 
в спектакле танцевал Владимир Васи
льев. А хореограф Александр Радун
ский сам выходил в партии Царя. Сле
дующая постановка «Конькагорбунка» 
была осуществлена в Большом в 1999м. 
И вот спустя четверть века сказка вновь 
вернулась в афишу ГАБТа.

Хронометраж произведения Щедри
на — 2 часа 40 минут. Хореограф Мак
сим Петров слегка купировал оригинал, 
но также и вернул в спектакль номера, 
которые не исполнялись в других по
становках. В прошлом сам он танце
вал в Мариинском театре. В спекта
кле «Конёкгорбунок» Ратманского 
он выходил на сцену 12 лет. Для 
собственной постановки 
Петров написал ещё 
и либретто.

�� ВСЕ ОТТЕНКИ СЕРОГО

Юлиана Лайкова отвечала за оформле
ние спектакля. Художницу на постанов
ку в Большой пригласил Максим Петров. 
Они вместе работают в Екатеринбурге, 
в театре «Урал Опера Балет», где Петров 
возглавляет балетную труппу, а Лайко
ва — главный художник. Год назад они 
вместе поставили «Сказки Перро». Де
бют на сцене Большого — этап в творче
ской биографии постановщиков.

Напомним, «Конёкгорбунок» — дет
ская сказка, которой Большой театр 
делает ставку на привлечение юного 
зрителя. Малышей в театре было очень 
много. Нарядные девочки и мальчики 
шли на волшебство. В зале на это наме
кал уже огоньзанавес. На весь объём 
портала был снимок огненного взры
ва. Настораживала только старая, се
рая, потёртая дверь со странной жёл
той завитушкой сбоку, которая была 
встроена в нижний угол занавеса. 
Гдето мы это уже видели. В спектакле 
Мариинки «Жизнь за царя» («Иван Суса
нин») дверь в правом углу пустой сцены 
тоже была одной из главных декораций. 
Оставалось надеяться, что в «Коньке
горбунке» эта деталь оправданна.

С первыми аккордами музыки Ро
диона Щедрина на сцену выскочил Ко
нёкгорбунок. Солист балетной труппы 
Георгий Гусев нёс на себе пластиковую 
лошадиную голову. Проскакав по сце
не кружок, снял её и прыгнул прямо 
в «огонь», сделав дыру в занавесе. Эф
фектно. Понятно, что кони дверь не уме
ют открывать. Тогда зачем она тут? 
За занавесом скрывались изба и огром
ный сеновал, олицетворявший поле. 
Дом напоминал щитовую постройку 
из ближайшего СНТ. Если поле деталь
но проработали сеном, неужели дран
ки на крышу избушки не нашли? Зато 
условная декорация жилища была от
декорирована гирляндами со звёздами. 
Их хватало и в оформлении небосвода.

Музыка Родиона Щедрина — дина
мичная, весёлая, с национальным ко

лоритом. Ор
к е с т р 

играет 

с воодушевлением, за пультом Валерий 
Гергиев. Под такие мелодии воображе
ние рисует нечто сказочнопряничное. 
Но художник Юлиана Лайкова выбра
ла при этом сдержанное оформление 
спектакля. В костюмах героев преоб
ладал серый цвет. В том же холодном 
оттенке выполнены и декорации. Мо
нохромный серый она разбавляет ак
центами красного. Сочетание этих 
цветов в одежде — классика. Недавняя 
премьера «Риголетто» в Большом так
же не отличалась колористикой, там 
были два доминирующих цвета — чёр
ный с его оттенками и красный.

�� КОННОЕ НАШЕСТВИЕ

Создавая образы героев, Юлиана Лай
кова не хотела ступать в сторону хре
стоматийных картинок. Отец Ива
на похож на старого рокера: модная 
укороченная куртка, высокие сапоги, 
окладистая седая борода. У него есть 
три сына: старший Данила (Марк Ор
лов) — умный, средний Гаврила (Ники
та Капустин) — «и так и сяк», а младший 
Иван — дурак. Премьер балетной труп
пы, заслуженный артист РФ Владислав 
Лантратов прекрасно справился с по
ставленной режиссёром Антоном Мо
розовым актёрской задачей. Его Иван — 
будто в сказку попал, всему удивляется, 
всё ему в радость.

Но сказка будет впереди. Она при
дёт в жизнь героя с появлением Конька. 
Он помог поймать четвёрку диких белых 
коней, которые вытаптывали пшенич
ное поле по ночам. Конное нашествие — 
вольность постановщиков. В оригина
ле Петра Ершова была только кобылица 
с длинной золотой гривой. Это она топ
тала посевы. За свою свободу Кобыли
ца пообещала Ивану трёх коней. Двух 
красавцев он мог продать, а маленько
го — ни за какие посулы. Хоть он ростом 
в три вершка, на спине два горба да уши 
с аршин, он будет Ивану помощником 
и защитником во всём. Образ Конька 
решён в общей эстетике постановки. 
Он не бурый, как у Ершова, не тради
ционный — с хвостом. Конёк — пегий, 
с гривой, шустрый, прыгучий.

Конёкгорбунок поможет Ивану пой
мать и Жарптицу. Сделает он это ориги
нальным способом: просто даст птичке 
ухватом по голове. Пока она в обморо
ке, Иван доставит её Царю (заслужен
ный артист РФ Вячеслав Лопатин).

Царские хоромы открываются зрите
лю постепенно. В начале это простран
ство с белоснежной колоннадой, затем 
тронный зал с роскошным занавесом, 
а в следующей сцене — опочивальня
нора, которая скрывается за красной 
стеной. В оформлении кровавокрас
ного занавеса Юлиана Лайкова проде
монстрировала своё пристрастие к при
кладному искусству. Вся поверхность 
дорогого полога будто расшита гигант
ским бисером и пайетками. Великолеп
ная находка. Такую же технику художник 
применила и в оформлении подводно

го мира. Китальбинос здесь тоже бу
дет весь в вышивке.
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стенд-имитатор космического про-
странства «ПЕРСТ», который пред-
ставляет собой цилиндрическую ва-
куумную камеру суммарным объёмом 
около 400 м³. Ожидается, что его вве-
дут в эксплуатацию в следующем году.

Также Михаил Ковальчук расска-
зал о передовых разработках в сфере 
новых материалов и электронно-ком-
понентной базы, устойчивых к косми-
ческой радиации, и об исследованиях 
в области ядерной медицины и созда-
нии фармпрепаратов нового поколе-
ния.

�� ИСТОРИЯ АТОМНОГО 
ПРОЕКТА

Одним из главных событий второго 
дня работы школы стала лекция за-
местителя директора НИЦ «Курчатов-
ский институт» Екатерины Яцишиной 
об истории отечественной ядерной от-
расли.

Как отметила учёный, в России на-
чальные исследования явлений ра-
диоактивности были предприняты 
ещё в начале XX века. А в 1918 году, не-
смотря на Гражданскую войну, голод 
и разруху, был создан Государствен-
ный рентгенологический и радиоло-
гический институт — первое в мире 
научное учреждение данной направ-
ленности. Но ключевым моментом ста-
ло создание в 1942-м Лаборатории № 2 
(будущего Курчатовского института) 
и назначение Игоря Курчатова науч-
ным руководителем советского атом-
ного проекта.

Екатерина Яцишина особо под-
черкнула несостоятельность мифа 
о том, что СССР «украл» атомную бом-
бу у США. Благодаря помощи развед-
ки советские учёные избежали ошибок 
конкурентов (к примеру, они выбра-
ли технологию уран-графитового ре-
актора вместо тяжеловодного, что по-
зволило сэкономить время на создание 

бомбы). Однако реализация атомного 
проекта буквально за несколько лет 
была бы невозможна без собственной 
мощнейшей научной базы.

— Атомный проект — одно из самых 
значительных достижений советских 
учёных в XX веке. Он оставил глубо-
кий след в истории человечества, по-
скольку ядерный паритет между СССР 
и США стал фактором, который опре-
делил международные отношения 
и стал гарантом мира на Земле, — под-
черкнула Екатерина Яцишина.

�� РАЗВИТИЕ ГЕНЕТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Центральным событием третьего дня 
работы школы стала лекция руководи-
теля Курчатовского геномного центра 
НИЦ «Курчатовский институт» Макси-
ма Патрушева. В своём выступлении 
он рассказал о том, как в России вы-
полняют задачи по обеспечению на-
учно-технологического суверените-
та в сфере генетики.

В частности, он отметил, что наша 
страна входит в тройку мировых лиде-
ров по развитию методов генетическо-

го редактирования и промышленной 
микробиологии. Эти выводы мож-
но сделать на основе анализа патен-
тов и авторских свидетельств в сфере 
сельского хозяйства, животноводства 
и растениеводства. Одним из достиже-
ний специалистов НИЦ стали разра-
ботки в области ускоренной селекции.

— Потребности в сельском хозяй-
стве быстро меняются: кому-то нуж-
на пшеница просто для питания, кому-
то — в качестве диетического продукта, 
а кому-то — для переработки в спирт 
и другие вещества. Чтобы удовлетво-
рить этот спрос, мы разработали тех-
нологию, которая ускоряет выведе-
ние новых сортов растений, — speed 
breeding. В ней задействованы фито-
троны — умные установки, в которых 
создаются идеальные условия для ро-
ста растений. Такие «фабрики» позво-
ляют значительно сократить сроки се-
лекции, — пояснил Максим Патрушев.

Учёный рассказал о важности 
развития методов контролируемой 
эволюции, дающих возможность 
направленно изменять свойства био-
логических систем с помощью ис-
кусственного отбора и генетических 
модификаций, подчеркнул значение 
автоматизации лабораторных иссле-
дований и внедрения технологий, где 
нейросети управляют эксперимента-
ми, ускоряя процесс разработки но-
вых сортов.

Среди стратегических задач рос-
сийских генетиков — обеспечение «ге-
нетического суверенитета» России — 
способности развивать производство 
критически важных продуктов на ос-
нове национальных генетических ре-
сурсов. А одним из важных инструмен-
тов для этого станет Национальная 
база генетической информации, опе-
ратором которой является Курчатов-
ский институт. Её промышленная 
эксплуатация должна начаться уже 
в этом году.

« МЫ РАЗРАБО-
ТАЛИ ТЕХНОЛО-
ГИЮ, КОТОРАЯ 

УСКОРЯЕТ ВЫВЕДЕНИЕ НО-
ВЫХ СОРТОВ РАСТЕНИЙ, — 
SPEED BREEDING. В НЕЙ 
ЗАДЕЙСТВОВАНЫ ФИТО-
ТРОНЫ — УМНЫЕ УСТАНОВ-
КИ, В КОТОРЫХ СОЗДАЮТ-
СЯ ИДЕАЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ 
ДЛЯ РОСТА РАСТЕНИЙ

криптовалюты 
хранилось в кошельках 
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Празднование победы ПСЖ омрачили беспорядки фанатов  
на улицах Парижа — два человека погибли, более 190 получили ранения

Возвёл в квадрат
Матвей Сафонов завоевал квадрупл с ПСЖ — 
первая победа его клуба в ЛЧ вылилась 
в фанатские беспорядки

Марк Бессонов, Артём Белинин

Ф ранцузский ПСЖ 31 мая раз-
громил «Интер» в финале Лиги 

чемпионов (5:0) и впервые в своей 
истории взял главный еврокубок. 
Триумф парижского клуба изменит 
футбол. Победа команды Луиса Эн-
рике говорит о том, что деньги и су-
перзвёзды больше не играют ре-
шающей роли. Подробнее об этом, 
а также великолепном дебютном 
сезоне Матвея Сафонова — в ма-
териале «Известий».

А ведь так хотелось верить, что 
спокойствие и выверенность спо-
собны победить класс! Что тре-
нерский гений может компен-
сировать трансферы на десятки 
миллионов евро. Но счёт этим 
фантазиям — на табло. Он раз-
громный. Это не значит, что 
подход «Интера» не рабо-
тает. Клуб в услови-
ях общеитальянского 
кризиса и ограничен-
ного бюджета второй 
раз за три года добрался 
до финала Лиги чемпионов — 
как тут говорить о том, что 
невозможно сломать си-
стему и выиграть главный 
еврокубок с 35-летними 
футболистами в составе?

Всё возможно, но чаще 
побеждает реа льность. 
ПСЖ лучше, эффектнее 
и эффективнее. А если за-
даться вопросом, кто в этом 
сезоне больше всех заслужил 
победу в Лиге чемпионов, от-
вет будет очевидным. Да, была 
куражная «Барселона», уверен-
ный в себе  «Реал»,  слаженный 
«Ливерпуль», выверенный «Ин-
тер». Но ПСЖ — это симбиоз кра-
соты и прагматики, команда, ко-
торая в равных долях сочетала 

в себе важнейшие 
для   успеха компо-

ненты. Красота в на-
личии, умеющие тво-

рить магию футболисты тоже здесь, 
один из самых прогрессивных тре-
неров современности — на бров-
ке. Но главное — в Париже не было 

отрицательных  перекосов 
на важнейшем отрезке се-
зона, весной. Это торжество 
гармонии, к которой, без со-
мнения, стремится каждый 
клуб на планете.

К ПСЖ было много во-
просов на общем этапе Лиги 

чемпионов, не про-
сто так ему пришлось 
до последнего бо-
роться за право вы-
хода в плей-офф. 

Но на наших глазах 
сформировалась са-

мая крутая команда 
Европы. Со своими 
слабыми местами, 
но влюбляющая в себя 

органичностью искус-
ства. Мы увидели, что 
не нужны годы, чтобы 
сотворить что-то выда-

ющееся. Вопрос в том, 
с какой скоростью ты сде-
лаешь верные шаги в нуж-
ном направлении.

Алексей Фомин

Ф утболисты ЦСКА в столич-
ных «Лужниках» в девятый 

раз в своей истории выиграли Ку-
бок России. В первый день лета 
2025 года они победили в супер-
финале «Ростов» — после ничьей 
0:0 в основное время армейцы взя-
ли верх в серии пенальти (4:3). О том, 
как Николич взял трофей в своём 
первом же сезоне во главе красно-
синих, а Игорь Акинфеев подтвер-
дил собственное величие, — в ре-
портаже «Известий».

Победа «Ростова» над «Спарта-
ком» (2:1) в предпоследней стадии 
турнира изначально ставила в не-
простое положение РФС как орга-
низатора Кубка России. Случись 
в суперфинале самое принципи-
альное дерби страны между ЦСКА 
и «Спартаком», максимальная посе-
щаемость матча в «Лужниках» была 
бы обеспечена заранее. Противо-
стояние армейцев с «Ростовом» — 
афиша всё же не настолько яркая.

Но организаторам удалось не-
возможное — «Лужники» были за-
полнены почти до отказа. В этот 
воскресный день народ активно 
шёл на стадион. Тем более к этому 
располагала погода — жара в пер-
вой половине дня с недолгим до-
ждём за два часа до начала игры. 
В результате на трибунах собра-
лись более 57 тыс. человек.

ЦСКА неудачно провёл первую 
половину сезона, но после зим-
ней паузы резко прибавил и про-
играл лишь один официальный 
матч — первую встречу финала 
«Пути РПЛ» против «Зенита» (0:2) 
на его поле. Но и эту неудачу уда-
лось обнулить в ответной встрече 
дома — тогда ЦСКА выиграл с ана-
логичным счётом в основное вре-
мя, а потом взял верх в серии пе-
нальти (4:3) и прошёл в суперфинал.

В чемпионате страны армейцы 
и вовсе поднялись за весну с ше-
стого места на третье, выиграв 
бронзовые медали. Для полностью 
позитивного финиша сезона оста-
валось выиграть Кубок России. Тем 
более почти у всего нынешнего со-
става ЦСКА опыт успеха в этом тур-
нире есть — два года назад команда 
уже брала этот трофей. Да и её ны-
нешний главный тренер Марко Ни-
колич добивался подобного успе-
ха в 2021 году во главе московского 
«Локомотива».

«Ростов» Кубок России брал 
в своей истории всего один раз — 
в 2014 году. Нынешний сезон скла-
дывался для него непросто в орга-
низационном плане — в конце зимы 
команда потеряла своего много-

летнего капитана Данила Глебова, 
перешедшего в московское «Ди-
намо», и многолетнего главного 
тренера Валерия Карпина, офици-
ально сославшегося на необходи-
мость сосредоточиться на работе 
со сборной России.

Карпина сменил его многолет-
ний помощник Джонатан Аль-
ба. Остальной тренерский штаб 
остался неизменным. Эти пере-
становки не привели к ухудшению 
результатов — чемпионат ростов-
чане уверенно закончили в сере-
дине таблицы на восьмом месте. 
А в Кубке дошли до решающего 
матча, чего ни разу не смогли сде-
лать при Карпине.

С мая в СМИ активно пошли слу-
хи о скорых перестановках в ру-
ководстве. В частности, «Спорт-
Экспресс» писал о скором уходе 
со своих постов президента «Росто-
ва» Арташеса Арутюнянца, спор-
тивного директора Алексея Рыски-
на, тренерского штаба и большей 
части футболистов. Чуть позже Ры-
скин подтвердил свой грядущий 
уход. Таким образом, матч с ЦСКА 
может стать последним для «Росто-
ва» в его нынешнем виде.

Болельщики ЦСКА вывеси-
ли на трибунах баннер с надпи-
сью «Брянск, мы с тобой!», поддер-
жав пострадавших в результате 
случившейся прошедшей ночью 
катастрофы в области, когда ав-
томобильный мост обрушился 
на шедший под ним поезд. К нача-
лу матча уже было известно о том, 
что погибли семь человек.

Сама игра, как и ожидалось, 
прошла в довольно жёсткой борь-
бе с небольшим количеством мо-
ментов. В начале матча ЦСКА за-
бил — вратарь «Ростова» Рустам 
Ятимов ошибся после удара Ива-
на Облякова, и мяч от рук голки-
пера отскочил в ворота донского 
клуба. Но после долгого просмотра 
судьями видеоповтора главный ар-
битр матча Кирилл Левников отме-
нил гол из-за офсайда во время од-
ной из предшествующих передач. 
В дальнейшем команды очень ак-
куратно играли с оглядкой на свои 
ворота, почти не создавая момен-
тов впереди.

Оба тайма начинались при тер-
риториальном преимуществе 
ЦСКА, но затем и «Ростов» по-
степенно отодвигал игру от сво-
их ворот. Интересно, что первый 
удар  в створ в исполнении од-
ной из команд случился только 
на 75-й минуте матча.

В перерыве прошло награжде-
ние победителей конкурса «Рос-
сия — футбольная страна». 
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Недолго запрягали
ЦСКА взял девятый Кубок России в своей истории
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